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2. Consideration and return of the Appropriation Bill, 2011 after it is passed by the Lok Sabha. 

3. Discussion on the working of the Ministry of Minority Affairs, Tribal Affairs, Defence and Civil 

Aviation. 

4. Consideration and passing of the following Bills, as passed by the Lok Sabha: 

(a) The Orissa (Alternation of Name) Bill, 2010; 

(b) The Constitution (113th Amendment) Bill, 2010; 

(c) The Repatriation of Prisoners (Amendment) Bill, 2010; and 

(d) The State Bank of India (Subsidiary Banks) Amendment Bill, 2010. 

______ 

THE BUDGET (GENERAL) 2011-12 - contd. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, the debate on further discussion on Budget (2011-12) to 

continue. Shri Mysura Reddy to continue his speech. ...(Interruptions)... 

SHRI S.S. AHLUWALIA (Jharkhand): Sir, are you going to adjourn at 5.00 o'clock today? 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: We have to conclude the debate today. ...(Interruptions)... We 

will try. 

SHRI S.S. AHLUWALIA: Sir, on Friday, after 5.00 p.m., how can we stay? We have to go. 

Kindly see the Members' presence, Sir. After a few minutes, you will find that there will be a very few 

Members. 

ी उपसभापित : जो ह, वे बोलगे। ...( यवधान)... 

ी एस.एस. अहलुवािलया : नहीं, नहीं, ऐसा नहीं है। हाउस तो तब चलना चािहए, जब कोरम रहे। हाउस म 

तो कोरम ही नहीं रहता है। ...( यवधान)... 

ी उपसभापित : हम लोग कर लगे। Still one-and-a-half hours remain. Please. 

SHRI S.S. AHLUWALIA: Sir, just to ensure quorum, I have to sit here. 

ी उपसभापित : पाचं बजे तक तो बठैगे न। ...( यवधान)... Okay; Shri Mysura Reddy. 

SHRI M. V. MYSURA REDDY (Andhra Pradesh): Sir, profits of undertakings, which are  
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engaged in generation, distribution and transmission of power are to the tune of Rs.8763 crores, 

even after seven years' and one more year's exemption. 

As for exemption in customs duty on gold jewellery and diamonds, the revenue forgone is 

Rs.48,708 crores. This would be used by people belonging to the rich and privileged sections of the 

society. Diamond merchants also have their money stashed away in countries serving as tax havens. 

Sir, there is no need for granting exemptions for such people. I don't understand how the cement 

industry has been affected by the global slowdown. The stimulus has been given on excise duty 

exemption, which has been reduced to 8 per cent; and 4 per cent reduction has been given in 

CENVAT beyond March, 2009. But if you look at the price of cement from 2006 till today, it has been 

around Rs.2500 per metric ton. The cement industry is in boom and is earning huge profits, but the 

benefits of the stimulus have not been passed on to the common man. I would request the Finance 

Minister that all these exemptions and incentives, through which we have forgone revenue, must be 

levied. The document on the revenue forgone shows figures from 2006. At least now these can be 

reviewed and weeded out so that there can be some revenue mobilization. 

Coming to the PPP mode, wherever it is, whether it is in infrastructure projects, gas 

exploration, education or in health, the Government enters into MoUs with consigners on the basis of 

the cost of the project and the expenditure of the project. This is actually where corruption takes 

place. What is the use of handing over PPP mode projects to the regulator after having entered into 

agreements with consigners? This is like putting the cart before the horse. There is no benefit to the 

public. 

Coming to inflation, Government always says that food inflation is the main cause of inflation. 

But I would like to quote the RBI report of 2009-10 which says, "The average growth rate in 

foodgrains production at 1.6 per cent during 1990-2010 trailed behind the average population growth 

of 1.9 per cent. This has been reflected in the decline in per capita daily net availability of 

foodgrains." Sir, this means that the reason behind inflation is the negative growth in food 

production. This is the main cause for food inflation and the rise in prices of essential commodities. 

Sir, the hon. Finance Minister allocated the 'lucky' three hundred crores of rupees for six 

programmes. I would like to analyze one programme here, and that is of promoting 60,000 pulses  
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villages. For each village, it comes to about Rs.50,000. This amount would not be enough even to 

conduct field demonstrations in ten plots of one acre. The remaining five programmes are also like 

this. 

The Economic Survey and the Budget highlighted the problems of agriculture sector. But if you 

look at revenue allocation, investment in agricultural sector, including the RGKY, is only 1.17 per cent 

of the total Budget. This means that the UPA Government has failed in translating the solutions of 

these problems into action-oriented strategies through adequate Budget allocations. 

Now, I come to the 59th Report of the National Sample Survey. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I think you must conclude. 

SHRI M.V. MYSURA REDDY: Sir, I am concluding in a minute. 

An estimated 27 per cent of the farmers did not do farming because it was not profitable. In all, 

40 per cent felt that, given a choice, they would take up some other career. This is the situation 

prevailing in the agricultural sector. 

So, where agriculture is not profitable, the Government must take appropriate measures to 

make agriculture profitable. In spite of that, the Government is controlling the production cost of the 

agricultural produce. They have not taken up all regulatory measures in agricultural inputs like seeds, 

fertilizers and pesticides. This is the fate of agriculture. So, the policies of the UPA Government are 

like that they are very much interested in increasing the list of Forbes, but not aiming at decreasing 

the BPL list. It is not inclusive growth. It is a primitive type of growth. 

ी उपसभापित : ी राजनीित साद। आपके पास चार िमनट का समय है। 

ी राजनीित साद (िबहार) : ठीक है। 

ी राजीव ताप रूडी (िबहार) : सर, राजनीित म चार िमनट तो ऐसे ही िनकल जाते ह। 

ी उपसभापित : उनकी राजनीित अच्छी रहती है। 

ी राजनीित साद : धन्यवाद उपसभापित महोदय, म आपके माध्यम से इस बजट पर बोलने के िलए खड़ा 

हुआ हंू। म यह जानना चाहता हंू िक क्या वजह है िक एक महीने के अंदर याज का दाम सौ रुपए तक चला जाता है 

और िफर दूसरे महीने म यह एक रुपए पर पहंुच जाता है? इसके बारे म हम लोग  को िवचार करना चािहए। इसी  
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तरह से दाल के बारे म होता है और तेल के बारे म भी यही होता है। महोदय, जो एफएमसी है, उस एफएमसी को 

हमारे ख्याल से बंद कर देना चािहए क्य िक िजतना माल होता है, वह सब corporate body ले लेती है और 

corporate body ही दाम को िनयोिजत करती है, इसीिलए दाम इतने बढ़ जाते ह। मेरा यह मानना है िक 

corporate body और एफएमसी इस देश के िलए फायदे मंद नहीं है, ये देश के िलए बहुत घातक ह। इसीिलए 

याज का दाम एक महीने म सौ रुपए होता है और िफर एक रुपए पर आ जाता है। मेरा अनुरोध है िक इस संबधं म 

जरूर िवचार िकया जाना चािहए। म इस बजट भाषण के माध्यम से आपसे िनवेदन करना चाहंूगा िक खुदरा कीमत  

म और होल सेल ाइस म बहुत अिधक अंतर होता है, उसके बारे म हम िवचार करना चािहए। महोदय, इस बजट म 

आंगनवाड़ी वकर् सर् को जो सुिवधा दान की गई है - उनका मानदेय 1500 रुपए से बढ़ाकर 3000 रुपए कर िदया 

गया है, और हे पसर् के िलए 750 रुपए से बढ़ाकर 1500 रुपए िकया गया है - उसके िलए माननीय मंतर्ी जी 

धन्यवाद के पातर् ह। म आपके माध्यम से यह कहना चाहंूगा िक आंगनवाड़ी वकर् सर् को 3000 रुपए नहीं, बि क 

सरकारी नौकिरय  पर रखना चािहए। अगर आप उन्ह सरकारी नौकरी पर रखगे तो हो सकता है िक वे और अिधक 

बिढ़या काम कर, क्य िक यही उनका फुल टाइम जॉब है। आपने मुझे समय िदया, इसके िलए आपका बहुत-बहुत 

धन्यवाद। 

SHRI PIYUSH GOYAL (Maharashtra): Mr. Deputy Chairman, Sir, underneath the gloss and 

glitter of the 2nd fastest growing economy lies another India of about 330 million BPL families and the 

largest number of mallnourished children in the world. It is in this background that the nation 

expected a visionary Budget to alleviate the misery of poor Bharat. On the contrary, the Budget has 

let down the aam admi and become an exercise in financial engineering as I will attempt to decipher 

in the next few minutes. The Union Budget is not just a statement of accounts. It should not just 

contain statistics. It was intended to reflect the vision and foresight and statesmanship and should 

hold a promise of a better tomorrow for the millions who reposed their faith in the UPA Government. 

The hon. Finance Minister is a veteran and he gave great hope to all of us. Unfortunately, this Budget 

belies all such expectations. It is devoid of any vision, foresight, focus, statesmanship initiative or 

drive. 

Sir, this has been a missed opportunity. As India enters the last year of the Eleventh Five Year 

Plan, we see that almost on all parameters, this Government has failed. In the power sector, where 

the target was 78,577 MW, they only managed to achieve 32,000 MW. In Highways, 35,000 kms. 

roads were to be built but only 7,736 kms. have been built. With regard to crude oil production,  
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which was slated to be 187 million tonnes, only 130 million tonnes could be achieved. Coal production 

against a target of 680 million tonnes, reached only up to 319 million tonnes. In case of major ports, 

against the targeted handling capacity of 511 million tonnes, they handled only 297 million tonnes. 

What has been the performance of this Government? Sir, for everything that we ask a question 

about, they only go back to the NDA performance and juggle with figures and statistics to try and 

juxtapose part of the performance vis-a-vis the NDA performance. One would ask them, what they 

did for fifty years of governance. Sir, out of sixty years, they ran the Government in this country for 

fifty years and what have they given us to show to the world in terms of performance. 

Sir, I think, it is time that this Government announces performance audits of all the schemes 

that it is undertaking by private initiative, by private participation to understand where we are going 

wrong. They really have no concrete blue print to achieve literacy, education and health care for all. It 

is not just mere statistical Budget provision that is going to solve the problem. 

One senior colleague mentioned about Mahatma Gandhi National Rural Employment 

Guarantee Act, and, he mentioned that this scheme is providing employment to the people of this 

country. Is that the sort of employment that this Government wants to give to the people? Another 

senior colleague from the Treasury Benches himself raised a question two weeks ago, and, said that 

the Government should focus on creating assets and not just give a dole to the people working in 

MGNREGA. Where are the assets being created? Look at the performance of NDA. They created 

infrastructure; they gave jobs to people in creating assets. It was not like distribution of MGNREGA 

funds. Sir, they are boasting of the performance of MGNREGA. Look at the performance. So far, as 

on 9th March, 2011, the total sanctions under MGNREGA come to Rs. 35,850 crores. Out of this, 

only in the last 68 days, from 1st January to 9th March, Rs. 20,864 crore have been sanctioned, and, 

possibly disbursed in the last few days. How is this money ever going to reach the common man? It 

is a complete farce. They are talking of schemes but they are not being able to implement those 

schemes on the ground, and, if giving 40-50 days of employment to the poor people is their idea of 

giving employment and uplifting the poor people, I think, it is a very sorry state of affairs of the UPA 

Government's performance. 
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Sir, they talked about eradicating black money and coming out with schemes to take care of 

black money. Recently, in a press conference, Hon'ble Finance Minister said that they collected 

34,500 crore through the Director General of Income Tax, International Taxation. Sir, I went into the 

books a little bit and found that it was routine tax collection comprising international companies, 

transfer pricing, foreign bank branches, TDS or withholding tax on foreign remittances, and, FIIs 

short-term capital gains tax. It had nothing to do with the black money. This was not a part of the 

collection out of any significant effort to go after black money or foreign accounts. In fact, the money 

that they have collected from foreign accounts is less than Rs. 20 crore. 

Sir, I would also recommend that this Government comes out with a blue print of how all 

procurement processes in this Government are going to take place, and, how the Government is 

going to allocate natural resources. It is time that we make a policy on this. We should announce a 

transparent price discovery mechanism through e-auction for all purchases by the Government and 

for allocation of natural resources, be it spectrum, be it oil and gas reserves, be it coal, be it iron-

ore, or, be it Government land etc. All Government resources should only be allocated by a 

transparent e-procurement process, where everybody has a right to participate, rather than fudging 

and doing the kind of things that we have seen this Government doing in the last few days. 

I am very worried about a provision in this Budget, which, I think, is an amnesty scheme in 

disguise. The hon. Finance Minister is on record, and, I believe, hon. Prime Minister is on record 

saying that they do not want to bring an amnesty scheme as it is a disincentive to honest taxpayers. 

But, they have brought in a provision by which dividends repatriated from overseas subsidiary 

will be taxed at a reduced rate of 15 per cent against 30 per cent. What is this method of giving this 

amnesty? Any company can be incorporated overseas in less than 48 hours and move their funds 

from wherever they are in tax havens into that company by way of commission or any entries and 

repatriate that into the country as a dividend at 15 per cent. So, this is an indirect amnesty scheme 

that this Government has introduced. I believe, it is important that this Government bring out 

safeguards to make sure these dividends are out of genuine income, they are out of sustained 

income over the last few years and check the source of this dividend to make sure this is not 

surreptitious money which is being brought in in the garb of dividends. 
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Sir, the SEZ policy of this Government has been completely flawed from day one. The NDA 

brought in the SEZ concept as a means to bring export competitiveness in India, as a means to 

develop the backward regions. What is this Government doing? They have made it a real estate play. 

You now have SEZs in Gurgaon; you have an SEZ in the municipal limits of Mumbai. You have a 20-

acre IT SEZ within Mumbai at Powai. Is that the type of development for which we are giving tax 

concessions to SEZs? Then, this Government changes its policy every few days. You might have 

read in the papers today, the Commerce Ministry and the Finance Ministry as parrying. The Finance 

Ministry first gave all the concessions to SEZ and now they are withdrawing all the concessions. They 

are bringing in MAT. They are brining in Dividend Distribution Tax for units and developers of SEZ. I 

think, it is time this Government focus on stable long term policy and attack the misuse. If at all they 

want to tax SEZ developers, tax the real estate developers, not the genuine infrastructure developers 

in backward regions. You have to differentiate between the two. 

Sir, there is an amount of rupees 2.48 lakh crores held up in tax litigation. This Government is 

on record saying that tax litigation is one of the biggest problems and the largest litigant is the 

Government. Why does the Government not come out with schemes, fast track or special courts, at 

least, for the large cases? There is a tendency, Sir, in the Government revenue department - just 

slap a case, slap a tax or a penalty. जो भी होगा आगे िनपटा जाएगा। हमने तो अपना काम कर िदया। 

That has also become a tool to extort and harass people. So, I think, there should be some 

accountability on litigation also of the Government. 

There is a lot of talk of computerization of the tax department which started in 1991. We have 

been hearing of it for twenty years and till today I have not received any assessment through the 

computer. Refunds are a big problem. Tax credit on TDS is a big problem. I think, this Government 

should focus to sort out this computerization problem. 

Sir, I have an important observation to make on the misuse of DTA Treaties, especially through 

Mauritius. I can understand if Mauritius is the originator of capital and bringing it into India, giving tax  
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benefit for that is understandable. But when Mauritius or other such Treaties are being misused only 

as a pass through vehicle, when actual funds are coming from some other domain into Mauritius and 

then are brought into India, this is just round tripping of funds or using Mauritius just as a pass 

through. I think, Government should differentiate in this respect. Give the tax benefit to Mauritius. I 

have no problem. But it should be only for genuine funds coming from those countries. Wherever it is 

used, as a pass through, there should be a tax levied. I am often told that there is a foreign relations 

issue. If at all Mauritius earns some money out of being used as a pass through, it will be 100 or 200 

or 300 million dollars. Our country will be better off giving a grant of 300 million dollars to Mauritius, 

one time or every year. But they will probably earn billions of dollars of tax revenue which are going in 

the garb of tax treaties for so many years. Especially in the case of Flls money coming into India, I 

think, some sort of control should be done so that this misuse can be stopped. 

Sir, they have imposed one per cent excise on 130 items. I don't know what revenue they will 

get, but certainly it will create a lot of problems for assesses, registration, returns, audit, etc. 

Transaction cost will go up. So, they must re−consider that one per cent excise. 

In the power sector, there is no long-term philosophy, no reform. In fact, the money that was 

allocated last year has not been used. I don't know what this Government plans to do for the power 

sector. ...(Time-bell rings)... 

Tourism is completely denied anything. There is no focus on tourism. There is no future for 

tourism. 

Sir, they have talked of reforms in the GST and tried to attack the NDA Government. The fiscal 

autonomy of States has to be protected, especially from the effects of natural calamity. There should 

be some method to protect their fiscal autonomy. I don't think any State is against it as long as their 

genuine concerns are taken care of. 

Sir, one important thing that I want to talk about is inflation. My senior learned colleague tried 

to attack and paint the NDA regime with the same brush as the UPA regime. I went into complete 

statistics. The WPI in the previous Congress-led regime from 1991-96 grew at an average of 9.3 per  
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cent. It was the NDA which through sheer fiscal prudence brought it down to 4.9 per cent. We 

reduced the WPI inflation to half. Then this Government came in again, and again the inflation started 

inching up. Its average for the last seven years that they have been in power is 6.2 per cent. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. 

SHRI PIYUSH GOYAL: Sir, just look at food inflation. In the NDA Government, the food 

inflation on an average was 3.5 per cent. But during the seven years of this Government, food 

inflation has been in the average of ten per cent and if you take the last five years, it is twelve per 

cent. It is a very disturbing feature. This Government is answerable to the people of India for the kind 

of inflation that it has caused. 

Sir, the last point that I want to make is this. This Government has given us a Budget which is 

not honest in its figures. Last year's Budget Estimates and Revised estimates have gone up by ten 

per cent. If you see the Budget Estimates, it was ten per cent over the actuals of the previous year 

2009-10. The overall increase is twenty per cent and now they say that they will contain the 

expenditure increase at 3.5 per cent. It is just humanly impossible. What are they going to cut back 

on? They have not provided for oil subsidies adequately; they have not provided for food subsidy; 

and they have not even provided for Food Security Bill. I believe this fiscal deficit is a threat. It will go 

up by at least Rs. 2 lakh crore. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. 

SHRI PIYUSH GOYAL: The spending of the Government will go up in the coming year. The 

interest rates will rise and money supply will be tightened with Government being a big borrower. 

There is a severe threat to the people of this country. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. 

SHRI PIYUSH GOYAL: Sir, I think the numbers just don't add up. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. There are other three Members from your party 

to participate in this discussion. 
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4.00 P.M. 

SHRI PIYUSH GOYAL: The plans are not known. The policies are not credible. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. 

SHRI PIYUSH GOYAL: Sir, I only hope that the hon. Finance Minister has a solid plan to 

achieve his target. 

SHRI SHANTARAM LAXMAN NAIK (Goa): Sir, I stand here to support the Budget. This time it 

appears that the Bill has provided with some inbuilt silencers, because even Ahluwaliaji's reaction 

was very mild. In fact, he was speechless after the Budget was presented. Normally the Opposition 

leaders pounce upon the Budget. This time it appears they were having tough time locating words. In 

fact, they were taking shelter somewhere rather than facing camera. This was the nature of this 

Budget which gave pleasure to the people of this country. 

Sir, one of the important aspects, which have been tackled by this Budget, is this. We have 

always been saying that if we stress on pulses and edible oil, then a large part of our export bill will be 

reduced and economy can be stabilized. I welcome the Budget proposals for the growth of pulses 

and self-sufficiency. For this, an amount of Rs.300 crore has been reserved. For palm oil, again, an 

amount of Rs.300 crore has been reserved. And for vegetable clusters, again an amount of Rs.300 

crore has been reserved. Rs.900 crore have been reserved for these three items. This will pave the 

way for stabilization of our economy. 

Another important feature of this Budget is that Small Industries Development Bank of India 

was given Rs.4,000 crore last year. Now this sum has been increased by Rs.1,000 crore. This is 

going to help self-help groups in a tremendous way. Today self-help groups have come to fore and 

they are playing an important and vital role in running the economy. 

In fact, I would like to suggest - I have suggested earlier also - today, Self-Help Groups are 

not registered. They are just noted down in a notebook of a Department. But, since we are spending 

crores of rupees through Self-Help Groups, it is high time that we maintain, at least, a register under 

Societies Registration Act or a special legislation be enacted for the purpose of Self-Help Groups  
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because in future crores and crores of rupees are going to be spent not only through NGOs, but also 

through Self-Help Groups. Therefore, it is absolutely essential. 

Sir, now, I would like to mention one vital provision in the Budget which is affecting Goa. Sir, 

the duty on iron ore export has been increased to 20 per cent. We have no objection in general but 

iron ore in Goa is a low grade iron ore which has no market in the country. Nobody can use it. It's 

only in Goa that this type of ore is produced. And, therefore, in case this increase is made applicable 

to all types of ores, then, low grade ore of Goa will also be covered and Goa will be highly affected. 

Now, Sir, somebody has suggested to the Government to prepare pellets, pellets out of low grade 

ore. Sir, out of low grade, no pellets can be prepared. It is not feasible technically. Goa had a plan 

for preparing pellets which has now been closed for various reasons. Therefore, this concept that 

pellets can be prepared out of low grade ore is not correct. Secondly, Sir, what is the consequence? 

Sir, roughly about 20 per cent of Goa's population directly or indirectly depend upon these iron ore 

activities. About 15000 trucks are operating for transporting iron ore from one place to the other. You 

can imagine the situation of the families which will be affected. We are not bothered or concerned 

whether mine owners would get profit or not. They can manage themselves even with higher duty. 

They can manage themselves. But, what about these families who will be affected? That is the 

question. 

Sir, last time, there was a proposal that the Government proposes to amend Financial Rules. 

Sir, you are a Chartered Accountant. You are also aware of the fact that how the problems arise. A 

good proposal was made that a committee will be constituted - I think it has been constituted - to 

examine all the rules which deal with finance. Sir, if these rules are amended or if new rules are 

made, you can have timely completion of projects. Today, delay in projects cause thousands of 

crores of rupees. Therefore, it is high time that these Financial Rules are amended. Sir, constructions 

are going on. Thousands of crores of rupees are spent. But, under which law? It is spent under 

CPWD Manual and State PWD Manual. These Manuals are only instructions. They are not laws. We 

don't have a law dealing with public construction and issues like how to go about it, how to issue 

tender, etc. Have we any law? In the last 5-6 years, we have spent thousands of crores of rupees 

only under executive orders. Therefore, it is high time that this law is made to regulate this. 
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Side by side, Sir, I would say that e-governance is very important. Today, if an officer finds 

some objection in a file, he will just note and send it back. Till the time the file comes back to him, 

already 5-6 months have gone. In the era of e-governance, everything can be done through email, 

fax and other electronic medium. They can be used and answers can be obtained. But, nobody 

obtains answers on email. They put it in the file; they write letters. Then, they get a reply after two 

months. Therefore, e-governance is very essential for timely completion of projects and for timely 

disposal of works. This should be taken into consideration. 

Sir, I would like to mention one more aspect. We have a number of Central schemes. Central 

schemes should be there. We have Central scheme on Central List, State List and even on 

Concurrent List. But, what happens when a Central scheme go to the States? Unfortunately, 

whichever Government it is, the Central schemes are converted into their own schemes. 

Different names are given. If a Government which belongs to some other party is there, that 

party does not even mention that these funds have come from the Central Government. They 

misguide the people. They rename the schemes. Therefore, Sir, some way has to be found out to 

see that the Central Schemes are not tampered with. 

Sir, I would like to mention that the Rehabilitation and Resettlement Act, 2007 which is a very 

important Act should be enforced at the earliest. We have a national rehabilitation and resettlement 

policy. We have the Land Acquisition (Amendment) Act, 2007. These three documents constitute a 

very important revolutionary step in the matter of land acquisition because they contain certain 

provisions, Sir. If some land is required, then an impact assessment has to be made. If some land is 

required, then jobs are to be ensured to the people of the area wherein the project is conning up. If 

some land is required, then alternative agricultural products are to be given to those who lose their 

agricultural lands. If somebody loses his house, he is to be given a house plot, Sir. All these 

provisions are there in these three documents. Therefore, it is absolutely essential that the Land 

Acquisition (Amendment) Act is brought into force along with all other things as early as possible. 

MGNREGA he has criticised. Let somebody say or let the hon. Member say that you scrap 

MGNREGA. Will you dare to say that? I can understand you find flaws; I can also see some flaws.  
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But if you criticise in a manner saying that this Bill or this legislation is totally bad, that is a totally 

different thing. Then, Sir, some amendment is required to be made in MGNREGA so that even 

clerical jobs are covered under this law because not all can do agricultural jobs. In middle class 

families, there are people who are unemployed. Therefore, this should be considered. Also, the 

aspect about corruption needs to be taken care of. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude, Mr. Naik. 

SHRI SHANTARAM LAXMAN NAIK: Sir, I will finish it in two or three minutes.  

The Right to Information Act which we have brought in has given the status of an MP/MLA to 

every citizen of this country. हमने कहा, even you can say, "†Ö बलै मुझे मार " We have done in such a 

manner that today, people are questioning us everywhere, in every State, in every mohalla. We don't 

mind it, but this is the right that we have given to the people of India and we are now bringing the 

Whistleblower Act. If anybody in the Department finds something wrong going on or some kind of 

corruption going on, he can point it out and he would be protected. This is the second revolutionary 

legislation, Sir, that we are bringing. We won't care what consequences we have to face. When 

Rajivji gave voting rights to people at the young age of 18, many people questioned that. Rajivji said, 

"If a boy of 18 years can go to Himalayas and take bullets on his chest, can he not walk a few 

kilometers and cast his vote? If a young girl of 18 years can rear a child and bring him up, can't she 

go to the polling booth and cast her vote? Can't she decide?" This was the logic that was given. In 

the same way, revolutionary steps have to be taken. ...(Time-bell rings)... 

Sir, the last point I would like to mention is about the PPP mode. Public Private Participation is 

the order of the day. Projects are carried out on BOT basis. Now, what is this concept? We really 

don't know from where this has come, but it is in force. Therefore, some sort of legislation to regulate 

public private participation is essential so that all the projects which are covered under the PPP mode 

are carried out smoothly. 
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ी मोह मद अदीब (उ र देश) : शुिकर्या जनाब। यह बजट जो 2011-2012 का यहा ंपेश हुआ है, यह 11व 

लान का आिखरी साल है और हम इसम बड़ी तवक्को थी िक हम लोग  को इसम बहुत कुछ िमलेगा। वजह यह है 

िक जो हमारी कीम यू.पी.ए. सरकार ने बनाई थी, माइनॉिरटीज़ के िलए और कॉलरिशप की, वह एक आला 

सतह की कीम थी। उसम तीन तरह के कॉलरिश स िदए गए थे। Pre metric scholarship, post metric 

scholarship और merit-cum-means scholarship थी, लेिकन इसकी पोिजशन आज तक, 31.12.2010 तक यह 

रही िक ी मिैटर्क कॉलरिशप के िलए इसम 14 सौ करोड़ रुपए हम एलोकेट हुए थे और आज तक कुल 608 

करोड़ रुपए ही िड बसर् हुए। यानी 800 करोड़ रुपए इ तेमाल नहीं हुए। हमको यह तवक्को थी िक इस बार ये 8 सौ 

करोड़ रुपए कॉलरिशप म िदए जाएंगे, बरिखलाफ इसके 4 सौ करोड़ रुपए ही िदए गए। जो पो ट मिैटर्क 

कॉलरिशप कीम थी, इसम 1 हजार 115 करोड़ रुपए एलोकेट िकए गए थे और 31.12.2010 तक कुल 400 करोड़ 

रुपए खचर् हुए। 700 करोड़ रुपए आज तक खचर् नहीं हुए। मेिरट कम मीन्स कीम म 600 करोड़ रुपए एलोकेट हुए 

थे, 300 करोड़ रुपए आज तक खचर् हुए, जबिक ये इस बात का ध्यान रख िक इस लान का यह ला ट 

फाइनािंशयल ईयर है। हम वह नहीं िमला, जो हम चाहते थे। 

हमारे साथ दूसरी सबसे बड़ी मुसीबत जो आई, वह यह िक माइनॉिरटीज़ के िलए िजतनी की स हमने 

बनाईं, हमारी सरकार ने बनाईं, व ेसब टेट्स के हवाले कर दीं। टेट्स की पोिजशन यह है िक एक टेट, गुजरात 

टेट, तो यह कहता है िक हमारे पास िरसोसज़ नहीं ह, हम इसे इ लीमट नहीं करगे, एक टेट का बयान परस  

आया है िक अगर सच्चर कमेटी इ लीमट कर दी जाए, तो दूसरा पािक तान बन जाएगा। भाई, हम दूसरा 

पािक तान नहीं चािहए, लेिकन यह मानिसकता है, सोच है िक िकसी सूरत से कोई पैसा नहीं बाटंा जाए। मुझे 

सरकार से यह कहना है िक अगर आप हम कुछ देना चाहते ह और इस िपछड़ी हुई कौम को उठाना चाहते ह, जो 

आपका इरादा है, तो इसे आप टेट के हवाले क्य  करते ह और ऐसी टेट के हवाले क्य  करते ह, जो यह कहती है 

िक अगर आपने यह कीम इ लीमट की तो एक और पािक तान बन जाएगा? यह हालत एक िज मेदार चीफ 

िमिन टर की है, जो यहा ंअखबार  म छपा है, यह एक हैरतंगेज बात है। लेिकन, हमारी सरकार यह समझने से 

क़ािसर है। ...( यवधान)... म यह कहता हंू िक ...( यवधान)... 

ी रुदर्नारायण पािण (उड़ीसा) : लेिकन अभी तो आप ...( यवधान)... आप समथर्न दे रहे ह। ...( यवधान)... 

मोदी जी के साथ आ गए! ...( यवधान)... 

ी मोह मद अदीब : पाणी साहब, ज़रा-सा हम भी कह लेने दीिजए। ...( यवधान)... हम भी अपना ददर् बता 

द। जो कुछ बोलते ह, वह सुिनए। हम जानते ह िक हमारी कौम का क्या ह  है। हम फुटबॉल ह। कोई पीठ 

सहलाकर पािर्लयामट जाता है, तो कोई हम गाली देकर जाता है। इन लोग  ने पीठ सहला के हमारी मदद की है 

और आप गाली देकर पहंुचे ह। इस कौम के साथ यह िक सा बन्द कीिजए। 
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हज़रत, म इस िसलिसले म एक और बात कहना चाहता हंू िक आपकी जो दूसरी कीम थी, िजसमे 21 िजले 

उ र देश के ही ले रहा हंू, आपने 90 िजले तय िकये थे। आपने कहा था िक हम इन िजल  की तरक्की करगे, हम 

इनम कू स खोलगे, अ पताल खोलगे और hand pumps लगाएंगे, यह शक्ल पैदा की थी। इसके िलए टेट 

गवनर्मट को आपने पैसा पहंुचाया। इस कीम का नाम था - M.C.D. (Minority Concentrated Districts). 

उसका पूरा खाता मेरे पास है। म आपसे िसफर्  उ र देश का बयान कर दंू िक उ र देश ने हमारा क्या ह  िकया 

है, क्य िक मेरा ता लुक उ र देश से है। उ र देश म पोिजशन यह है िक MCD के िलए 1 हजार करोड़ रुपए 

एलोकेट हुए थे, लेिकन कुल 224 करोड़ रुपए ही खचर् िकये गये। एक 'इिन्दरा आवास योजना' थी, िजसम यह 

कहा गया िक गरीब  के मकान बनाए जाएंगे। उसम 80 हजार 398 मकान बनाने थे, लेिकन 7,231 मकान बने। 1,115 

hand pumps लगाने का टारगेट था, जबिक कुल 308 हड प स लगाए गए। इस पर और िसतम देिखए िक जब 

तालीम पर इतना ज़ोर है और कहा गया िक 513 एिडशल क्लािसज़ बनगी, तो आपको हैरत होगी िक इसका 

िरज़ ट ज़ीरो है। उ र देश म एक भी अिडशनल क्लास नहीं बनायी गई। यह कहा गया िक 53 नई कूल 

िबिं डग्स बनायी जाएंगी, लेिकन एक भी नहीं बनायी गयी। यह कहा गया था िक लड़िकय  के िलए पाचं हॉ ट स 

बनाएंगे, लेिकन एक भी नहीं बनाया गया। यह भी कहा गया िक वहा ं19 आईआईटीज़ खोलगे, लेिकन एक भी नहीं 

खोला गया। यह हाल उ र देश का है तथा दूसरे टेट्स का भी यही हाल है। मेरी फाइनस िमिन टर साहब से यह 

गुजािरश है िक अगर आप हमारे िलए कुछ करना चाहते ह, तो आप इसकी कमाडं अपने हाथ म रख। ऐसा न हो िक 

हमारे पैसे से तरह-तरह की मूिर्तया ंऔर तरह-तरह के टैच्यज़ू खड़े िकये जाएं और हमारे नाम पर यह कहा जाए 

िक हमाने मॉयनिरटी को इतना पैसा दे िदया है। यह हकीकत है, जो हो रहा है। हमारा जो टोटल अलॉकेशन था, 

उसम एक कारनामा और िकया गया है। आपने कहा िक वक्फ काउंिसल के डैवलपमट के िलए भी हम पैसे दे रहे ह। 

बड़ी मसरर्त हुई और खजाना खोला, तो 1 करोड़ 19 लाख रुपए आपने वक्फ काउंिसल के डेवलपमट के िलए िदए 

ह। 

जनाबे आला, िहन्दु तान की सारी मि जद  म आप पट तक नहीं करा सकते। आपने वक्फ काउंिसल के 

िलए कहा िक हम आपको वहा ंकी पि लिसटी, पि लकेशन और ऐडिमिन टर्ेशन के िलए भी रकम दे रहे ह। आपने 

एक लाख रुपया िदया है। इसको देने की क्या जरूरत थी? आप ऐसा मत कीिजए। आपने एक बहुत बड़ा काम िकया  
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िक आपने अलीगढ़ मुि लम यिूनविर्सटी सटसर् को 50 करोड़ रुपए िदये। हकीकत यह है िक आपने यह सटसर् को 

नहीं िदये, बि क इलेक्शन को म ेनज़र रख कर िदये ह। अलीगढ़ मुि लम यिूनविर्सटी रेिजडिशयल यिूनविर्सटी है 

और as per the Act of the University, उसका कोई सटर नहीं खुल सकता है, जो यह कहता है िक 15 माइ स के 

बाहर कोई भी affiliation नहीं हो सकता या कोई कूल नहीं खुल सकता। लेिकन, आपने illegally खोला, िजसका 

मुकदमा चल रहा है, वहा ंआपने 50 करोड़ रुपये दे िदये। म यह कहना चाहता हंू िक आप इस 50 करोड़ रुपये को 

कॉलरिशप के िलए दे दीिजए, इससे इलेक्शन म आपको फायदा होगा। यह सटर नहीं चलेगा, िजसके बारे म यह 

पगडा िकया गया है िक अलीगढ़ यिूनविर्सटी को हम 50 करोड़ रुपये दे रहे ह। यह illegal है। बनारस िहन्दू 

यिूनविर्सटी रेिजडिशयल यिूनविर्सटी है, उसका सटर नहीं बन सकता है। ...(समय की घंटी)... इसी तरह से, शािंत 

िनकेतन एक अलग यिूनविर्सटी है, उसके सटसर् नहीं बन सकते ह। काशी िव ापीठ का सटर नहीं बन सकता है। 

अलीगढ़ यिूनविर्सटी का सटर आपने इसिलए बनाया तािक आपको कुछ फायदा हो जाए। हकीकत यह है िक ये 50 

करोड़ रुपये भी आपने illegal तरीके से िदये ह। आपने 50 करोड़ रुपये हमको इसिलए नहीं िदये ह िक इससे 

मॉयनिरटी को कुछ फायदा होगा। मॉयनािरटी के िलए आप जो भी पैसा देते ह, वह आप डायरेक्ट दीिजए। जो 

डायरेक्ट कॉलरिश स ह, मेरी आपसे गुजािरश है िक िजतना अलॉकेशन िफ थ लान म बाकी था, उस लान म 

आप वह पैसा, आपकी जो कॉलरिशप की तीन बेहतरीन की स ह, उनम दीिजए। यही बच्चे जब पढ़ कर आएंगे, 

तो मेन टर्ीम म आकर आपके साथ शाना-ब-शाना चलगे। आपको बच्च  की पढ़ाई का अहसास हुआ, तभी आपने 

यह िदया। मेरी यह गुजािरश है िक कम से कम एक-एक हजार करोड़ ी-मिैटर्क, पो ट-मिैटर्क और जो हमारी 

तीसरी कीम, मेिरट कम मीन्स कीम है, इन तीन  म दीिजए। इसी से फायदा होगा, बकौल इसके िकए आप दूसरे 

काम  के िलए टेट म जो भेजते ह। वहा ंसे हम यह िमलने वाला नहीं है। 

म एक बात और बता दंू िक म उ र देश के बाराबकंी का रहने वाला हंू। वहा ंइिन्दरा आवास योजना के 

तहत 28 मकान बनाये गये थे। इन 28 मकान  म से 27 मकान, वहा ंएक ही िबरादरी के लोग  को िदये गये, िजनकी 

वहा ं हुकूमत है और केवल एक मकान मुसलमान को िमला, जबिक यह हमारे खाते म िलखा हुआ है िक यह 

मुसलमान  को िमल रहा है। दूसरे लोग यह कह रहे ह िक appeasement चल रहा है। ...(समय की घंटी)... मेरे 

ख्याल से इस बजट म जो चीज़ आपने का तकारी और रूरल डेवलपमट के िलए रखी ह, उन सब की िहमायत 

करता हंू, लेिकन यह गुज़ािरश भी करता हंू िक जब आप हमको पैसा द और हमारे नाम से पैसा द, तो यह जरूर 

ध्यान रख िक वह नीचे तक पहंुच पाये। बहुत-बहुत शुिकर्या। 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now Shri Om Prakash Mathur. There are eight more Members to 

speak. If you take five minutes each, then we can complete it by 5.00 p.m. 

SHRI S.S. AHLUWALIA (Jharkhand): Sir, give them five to seven minutes. Only one Member 

from our side has to make a maiden speech. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: There are two maiden speeches. 

SHRI S.S. AHLUWALIA: You can give them at least 10-12 minutes. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: I don't mind. तो िफर हम 5.15 तक बठै जाएंगे? 

ी एस.एस. अहलुवािलया : जी हा,ं हम 5.15 तक बठै जाएंगे। 

ी उपसभापित : ठीक है। 

ी ओम काश माथुर (राज थान) : उपसभापित जी, म इस बजट को िनराशा भरा, अनथर्कारी एवं 

मजबरूी की लीक पीटने वाला बजट मानता हंू। इस बजट म आम आदमी, िकसान, गरीब, मजदूर को एक बार िफर 

छलावे म रखा गया है। म िजस पिरवेश से आता हंू, उसका संबधं कृिष से है। कृिष मेरा िवषय है और मेरी िंचता भी 

कृिष है, क्य िक यह बहुत यापक िवषय है। माननीय िव  मंतर्ी जी का यह बजट महंगाई कम करने का दावे से 

भरपूर रहा है। िपछले कई वष  से हम बजट म ये दावे सुनते आ रहे ह और सरकार के इन दाव  और वायद  के बीच 

आम आदमी फंसता नज़र आ रहा है। अमीर, और अमीर होता जा रहा है तथा गरीब को तो यह सरकार जीने ही 

नहीं दे रही है। इन सभी के बीच कई तरह के घोटाल  से रही-सही कसर भी पूरी हो रही है। 

उपसभापित जी, सरकार के इन आंकड़  की डमरूबाजी के बीच अगर कोई तबका सबसे अिधक परेशान है, 

तो वह िकसान वगर् है। लगता है िक इस सरकार म बठेै लोग  को िकसान  से कोई सरोकार नहीं है। यह सरकार 

िकसान  के ित संवेदनहीन नज़र आ रही है। अगर कहीं कुछ आंदोलन होता है, तो सरकार की नींद थोड़ी-बहुत 

खुलती है, अन्यथा वह िकसान  की कोई परवाह नहीं करती है। िजस कार से गावं  से िकसान  का पलायन हो रहा 

है और िजस कार से ये SEZ बन रहे ह तथा शहरीकरण हो रहा है, उससे ऐसा लगता है िक आने वाले िदन  म 

िकसान  को खेती के िलए जमीन ढंूढनी भी मुि कल हो जाएगी। 

उपसभापित जी, हमारे माननीय िव  राज्य मंतर्ी जी राज थान से आते ह। उन्ह राज थान का बहुत अच्छा 

अनुभव है और व ेमेरे बहुत अच्छे िमतर् भी ह। मुझे पता है िक िपछले िदन  राज थान के िजतने भी सीमावतीर् िजले ह, 

जहा ंअत्यिधक उपजाऊ जमीन है, उस जमीन को िकन-िकन लोग  ने खरीदा है। दुिनया भर के, पूरे िंहदु तान भर 

के लोग यहा ंजाकर जमीन खरीद रहे ह और खेती के िलए जमीन नहीं बच रही है। मुझे लगता है िक इस बात की  
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कोई िंचता इस बजट म नहीं की गई है। इस बजट म िकसान  को िदए जाने वाले कज़र् की सीमा बढ़ा दी गई है। 

िनि चत समय पर जो कज़र् वापस करेगा, उसे 3 ितशत लाभ भी िदया गया है। मेरा ऐसा मानना है िक िकसान  की 

मूल सम या कज़र् वापसी की नहीं है, बि क िकसान की मूल सम या यह है िक छोटे िकसान कैसे कज़र् ल। वह कज़र् 

उनको िकतनी सरलता से िमलेगा, इसके बारे म बजट म कुछ भी नहीं कहा गया है। मेरी आपके माध्यम से िवनती है 

िक िकसान को खाली पैसे की नहीं, बि क और चीज़  की भी जरूरत होती है। अगर िकसान की िंचता करनी है, तो 

िकसान की जमीन का रख-रखाव, उसको अच्छा बीज िमले, अच्छी खाद िमले तथा वह जो फसल पैदा करता है, 

उसके िलए उसे बाज़ार िमले - हम इन सब चीज  की िंचता भी करनी होगी। म आपके माध्यम से सरकार का ध्यान 

इस ओर िदलाना चाहता हंू िक इस बजट म बाज़ार के बारे म िब कुल ध्यान नहीं िदया गया है। धीरे-धीरे िकसान की 

जमीन कम होती जा रही है, चार  तरफ खेती की जमीन की जगह SEZ बन रहे ह, कहीं Shopping Malls बन रहे 

ह। म आपके माध्यम से सरकार से पूछना चाहता हंू िक कौन सा िकसान इन सब चीज  का उपयोग करेगा? िकसान  

की ि थित आज hand to mouth हो रही है, आज उनके पास भिूम नहीं बची है और मजबरून उनको आत्महत्या 

करने के िलए मजबरू होना पड़ रहा है। हम रोज़ अखबार  म पढ़ते ह िक कहीं 2 िकसान  ने, कहीं 4 िकसान  ने 

आत्महत्या कर ली। मेरा आपके माध्यम से कहना है िक अच्छा होता िक सरकार इतने वष  बाद िकसान की िंचता 

करती और इस बजट के माध्यम से िकसान को कुछ िरलीफ िमले, इसकी कुछ यव था करती। 

उपसभापित जी, म आपके माध्यम से इस बात की ओर ध्यान िदलाना चाहता हंू िक आज िजस कार 

औ ोगीकरण बढ़ रहा है, शहरीकरण बढ़ रहा है, उसके पिरणाम वरूप खेती के िलए खेितहर मजदूर नहीं िमल 

रहे ह। इस देश म "मनरेगा" के नाम से जो सरकारी टाचार का कायर्कर्म इस सरकार ने चलाया है, उससे परोक्ष 

रूप से गर्ामीण नौजवान  और मिहलाओं को जान-बझूकर टाचार म फंसाया जा रहा है और उन्ह बेकार िकया जा 

रहा है। इससे खेितहर मजदूर  की भारी कमी आ रही है। अच्छा-भला इस योजना का नाम "नरेगा" था, पता नहीं 

स ा पक्ष के िकस यि  ने इस कायर्कर्म म हमारे रा टर्िपता महात्मा गाधंी का नाम जोड़कर, उनके नाम को भी 

टाचार के इस दलदल म धकेल िदया है। नमो नारायण मीणा जी, आप अच्छी तरह से जानते ह िक हमारे 

राज थान म इस "मनरेगा" को कोई "मनरेगा" नहीं कहता, वहा ंतो इसका नाम "मरेगा" हो गया है। आप िवचार 

किरए िक इस टाचार को आप गावं  म क्य  फैला रहे ह? आप क्य  महात्मा गाधंी के नाम का उपयोग इस 

टाचार के िलए कर रहे ह? मेरा आपसे इतना ही िनवेदन है िक ...( यवधान)... 

ी नरेन्दर् बुढािनया (राज थान) : राज थान म िजतना बिढ़या काम चल रहा है, उतना बिढ़या कहीं नहीं 

चल रहा है। ...( यवधान)... 
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ी ओम काश माथुर : बुढािनया जी, आपके गर्ामीण िवकास मंतर्ी ने कहा है िक "नरेगा" म टाचार है। 

भीलवाड़ा म जो टाचार हो रहा है ...( यवधान)... आप ध्यान दीिजए िक यह आपके मंतर्ी का बयान है 

...( यवधान)... 

ी उपसभापित : आपको जो बोलना है, आप बोिलए। व ेबठै कर बोल रहे ह। ...( यवधान)... 

ी ओम काश माथुर : अच्छा होता िक हमारे दो िव ान िमतर् , डा. अशोक एस. गागुंली और ी 

रणिजतिंसह िवजयिंसह मोिहते-पाटील ने जो सुझाव िदए ह, उन्ह इसम जोड़ा जाता। नमो नारायण मीणा जी, आप 

तो practical आदमी ह। आप इस पर ध्यान दीिजए और इसको ठीक कीिजए। मेरा आपसे इतना ही अनुरोध है िक 

आप इसको ठीक कीिजए। 

उपसभापित महोदय, खेती िकसान की िसफर्  आजीिवका कमाने का साधन नहीं है, बि क यह हमारी 

सं कृित है। वतंतर्ता संगर्ाम के नायक सरदार पटेल से जब 1952 म पूछा गया िक "What is your culture", तो 

पटेल का जवाब था िक "Our culture is agriculture", और आज हम agriculture को भलूते जा रहे ह। आज हम 

सरदार पटेल को भलू गए ह। अगर आप सरदार पटेल का रोज नाम लेते ह, तो आप उनकी बात को भी तो याद 

रिखए। Agriculture और िकसान पर थोड़ा तो ध्यान दीिजए। मेरा आपसे इतना ही कहना है िक आप खेती योग्य 

जमीन को बचाइए। उदारीकरण और भमंूडीकरण जैसे भारी श द  का उपयोग करके तथा गरीब िकसान  को रुपय  

का लालच देकर उनकी भिूम को खरीदा जा रहा है और जो नहीं दे रहे ह, वे आंदोलन करते ह, तो उन्ह डंडे व 

बुलेट के दम पर दबाया जाता है। िंसगुर, नंदीगर्ाम, अलीगढ़ व गुड़गावं जैसे उदाहरण आपके सामने ह। 

उपसभापित महोदय, हम 38 ितशत खा  उत्पादन वृि  पर गवर् जरूर करना चािहए, लेिकन यह ध्यान 

रखना चािहए िक भिूम की भी अपनी जैिवक सरंचना है। उसके अत्यिधक दोहन से उसके बजंर होने का खतरा हो 

सकता है। लगातार रासायिनक खाद  के योग से भिूम की उवर्रकता समा त होती जा रही है। अत्यिधक 

रासायिनक पदाथ  के उपयोग से कैन्सर जैसी बीमािरया ंहो रही ह। इसी हाउस म दो-तीन िदन पहले एक न के 

माध्यम से पूछा गया था िक पजंाब के दो िजले कैन्सर से ज्यादा भािवत हो गए ह, इसके क्या कारण ह? उसके 

कारण म बताया गया िक वहा ंअत्यिधक रासायिनक खाद  का उपयोग हो रहा था। यह भी कहा गया िक पजंाब से 

राज थान के िलए एक टर्ेन चलती है, उस टर्ेन का नाम ही कसर रखा गया है। 

उपसभापित महोदय, म आपक माध्यम से सरकार से पूछना चाहता हंू िक क्या इस बजट म ऑगिनक खाद 

को बढ़ावा देने की कोई यव था की है? िकसान इसका अिधकािधक उपयोग करे, इसके बाबत हमने कोई िंचता 

की है? इस बजट म इस मद हेतु कोई ोत्साहन रािश का आबटंन भी नहीं िकया गया है। 
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उपसभापित महोदय, आज आजादी के 63 वषर् बाद भी देश की 39 ितशत खेितहर जमीन को िंसचाई की 

सुिवधा ा त नहीं है और 62 ितशत गावं  म कृिष उपज के िवकर्य की यव था नहीं है। कृिष उपज संगर्हण की तो 

सरकारी यव था गर्ाम तर पर सोचना ही व न बन गया है। 

उपसभापित महोदय, म आपके माध्यम से एक बात और िनवेदन करना चाहंूगा। एनडीए की सरकार ारा 

ी अटल िबहारी वाजपेयी जी के कायर् काल म एक बहुत ही महत्वपूणर् योजना, निदय  को जोड़ने की योजना, इस 

देश म ारंभ की गई थी। सरकार ने इस योजना को भलुा िदया है। इस यपूीए सरकार ने इस योजना को ठंडे ब ते म 

डाल िदया है, क्य िक मुझे ध्यान आता है िक कुछ महीने पहले एक महामंतर्ी ने इस िवषय म कोई बयान िदया, उस 

महामंतर्ी से सब डरते ह, उससे लगा िक इस योजना को ठंडे ब ते म डाल िदया गया है। ी अटल िबहारी वाजपेयी 

जी ारा निदय  को जोड़ने की जो योजना ारंभ की गई थी, म देख रहा हंू िक उसके िलए िपछले तीन वष  म एक 

भी पैसा नहीं िदया गया है। अगर इस देश की जमीन िंसिचत होगी और िकसान को पानी िमलेगा, तो इससे िनि चत 

रूप से देश म खुशहाली आएगी। लेिकन, सरकार का ध्यान िकसान  की तरफ नहीं है। इस सरकार का ध्यान गावं  

की तरफ नहीं है। इस सरकार का ध्यान खेती की तरफ नहीं है। इस सरकार का ध्यान मातर् उन िगने-चुने लोग  की 

तरफ है, जो इस देश को चला रहे ह, जो इस देश को कंटर्ोल कर रहे ह, िजनके माध्यम से day-to-day घोटाले हो 

रहे ह, उनकी ओर ध्यान है, िकसान की ओर ध्यान नहीं है। मेरा यह िनवेदन है िक उस योजना को चालू िकया जाए। 

उपसभापित महोदय, दूसरी सबसे बड़ी सम या िकसान के सामने यह है िक वह सारी सम याओं से जूझने 

के बाद अपनी फसल तैयार करता है, फसल बाजार म ले जाने के िलए उपल ध करता है, लेिकन सरकार समथर्न 

मू य की घोषणा करती है। समथर्न मू य भी िकसान के साथ एक छलावा है। नरेन्दर् बुढिनया जी, म आपको ध्यान 

िदलाना चाहता हंू िक िजस कार से इस बार बाजरे के बारे म हुआ है, आप और हम, सब इस चीज़ के भु भोगी ह। 

आपके यहा ंभी बाजरा पैदा हुआ होगा और मेरे घर म भी बाजरा पैदा हुआ है। इसम िकसान िकतना क ट म पड़ा, 

यह नमो नारायण मीणा जी भी जानते ह और आप भी जानते ह। महोदय, म राज थान से आता हंू। म इसके िडटेल 

म नहीं जाऊंगा, क्य िक आपने मेरे समय पर पाबदंी लगा दी है। म आपसे कहना चाहता हंू िक 1966 म िनयु  कृिष 

मू य सिमित के धान ी टी.टी. कृ णामाचारी ने अपने ितवेदन म कहा था िक कृिष उत्पादन तथा कृषक की 

आय बढ़ानी है, तो िकसान के खेत पर फसल की िबकर्ी तथा उिचत मू य की गारंटी देना सबसे सरल व 

पिरणामकारक उपाय है। आज देश म िकसान  को खेत पर फसल खरीद की सुिवधा देना तो दूर की बात है, इन 63 

वष  म आज तक हम इसका एक खरीद कदर् भी नहीं बना पाए ह। महोदय, म आपके सामने पहला उदाहरण बाजरे 

का  देना  चाहता  हंू,  क्य िक  म  राज थान  से आता हंू और राज थान म इस बार भगवान की कृपा से मानसून भी  
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अच्छा हुआ, फसल भी अच्छी हुई, लेिकन इसके साथ एक बात और जोड़ना चाहता हंू िक राज थान के िकसान  के 

िलए राम भी रूठा और राज भी रूठ गया। राज्य िकस कार से रूठा? उदाहरण के तौर पर िदपावली से पहले 

िसत बर माह म राज थान म बाजरा आना शुरू हो गया था, लेिकन सरकार की ओर से खरीद कदर्  पर समथर्न 

मू य पर बाजरा खरीद नव बर से ारंभ की गई। पता नहीं कैसे अनुमान लगाते ह, िकस कार से अनुमान लगाते 

ह, सरकारी तंतर् क्या करता है, यह समझ के बाहर की बात है। िकतना बाजरा पैदा होगा, िकसान को िकतना 

बाजरा खरीदना होगा, यह अनुमान नहीं लगाया गया, मातर् कदर् और राज्य सरकार ने िमलकर कुल 200 करोड़ 

रुपए allot िकए, जबिक िकसान की अगर टोटल बाजरे की कीमत का अनुमान लगाया जाए, तो लगभग 4000 

करोड़ का बाजरा िकसान का पैदा हुआ लेिकन allot िकतना िकया, मातर् 200 करोड़ और उसका पिरणाम क्या 

हुआ? यह िक बाजरा समथर्न मू य 880 रुपए तय िकया गया, लेिकन िकसान को अपना बाजरा 600 रुपए और 600 

रुपए से भी नीचे के भाव म बेचना पड़ा। और तो और, समय पर वह बाजरा नहीं बेच पाया, िफर उधर से बािरश आ 

गई, ओले िगरे, उसका बाजरा सड़ गया, इसिलए िकसान का तो राम और राज, दोन  रूठ गए। म आपसे िनवेदन 

करना चाहता हंू िक क्या कज़र् की सीमा बढ़ाने से, क्या कज़र् समय पर देने से, रेट कम करने से यह सम या दूर 

होगी? क्या हम आज तक यह नहीं समझ पाए िक हम बाजरा खरीदना है, िकसान का बाजरा खरीदना है? आप 

टोरेज करते, आप िबकर्ी कदर् बनाते, लेिकन बीस-बीस, तीस-तीस, पचास-पचास िकलोमीटर दूर आज िकसान 

रो रहा है। म माननीय िव  राज्य मंतर्ी जी से कहना चाहता हंू िक आप सवाई माधोपुर का उदाहरण लीिजए, वहां 

िकतने बाजरा समथर्न मू य के कदर् खोले गए? िकसान िकस कार से इस बार दुखी हुआ है, उसको कैसे नुकसान 

उठाना पड़ा, इसकी िंचता हम करनी चािहए। 

उपसभापित महोदय, म आपके माध्यम से एक बात और िनवेदन करना चाहंूगा िक आज िजस कार से कोई 

भी यापारी, कोई भी फैक्टरी वाला अपनी पैदावार करता है, अपना ोडक्ट तैयार करता है, तो पहले उस पर 

अपनी सारी लागत और मुनाफा जोड़कर रेट तय करता है, लेिकन आज 63 साल की आजादी के बाद भी, एक 

िकसान वगर् भी ऐसा है, जो अपनी उपज का मू य तय नहीं कर सकता। उसकी उपज का मू य दूसरे लोग तय 

करते ह। उसको नफा और नुकसान हो, वह इसकी िंचता नहीं कर सकता और उपज का मू य वह तय नहीं कर 

सकता। क्या हम इस िकसान को उसकी उपज का मू य नहीं िदला सकते? महोदय, मेरा आपके माध्यम से इस 

सरकार से िनवेदन है िक हम इस िकसान की िंचता करनी चािहए। अगर इस िंहदु तान को, इस भारतवषर् को 

खुशहाल बनाना है, यहा ंके िकसान  को समृि शाली बनाना है, तो आपको िनि चत रूप से इस िकसान की िंचता 

करनी होगी। 

उपसभापित महोदय, म राज थान से आता हंू और नमो नारायण जी यहा ंबठेै ह। मुझे पता है, िजस कार से 

ममता जी ने अपने दोन  राज्य मंितर्य  की कुछ बात मान लीं, उसी कार, म नमो नारायण जी को याद िदलाना 

चाहता हंू िक राज थान का कुछ भला आप भी करा दो। िव  राज्य मंतर्ी जी, म आपसे यह िनवेदन करना चाहता हंू। 
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महोदय, भौगोिलक दृि ट से देश के सबसे बड़े ान्त के साथ-साथ मुख्य मंतर्ी जी ने हमारे साथ धोखा िकया 

है। इस सरकार ने भी राज थान के साथ धोखा िकया है। राज थान अन्य ान्त  की तरह भाग्यशाली नहीं है। इस 

ातं की बड़ी िवषम पिरि थितया ंह। यहा ंखेती व पीने के पानी के िलए पूरी तरह वषार् के जल पर िनभर्र रहना पड़ता 

है। देश म लगभग 70 ितशत लॉक dark zone की ि थित म ह, लेिकन इस बजट म उस dark zone को ठीक 

करने के िलए, पीने के पानी को पूरा देने के िलए कोई योजना, कोई ावधान, कोई पैसा नहीं िदया गया है। 

महोदय, िपछले तीन-चार वष  से हमारे मुख्य मंतर्ी जी हर भाषण म कहते ह िक कड़ी से कड़ी जोड़ो, कड़ी 

से कड़ी जुड़ी हुई है। बुढािनया जी, अ क अली जी, अब तो राज थान म िरफाइनरी ले आओ। हम भी आपके साथ 

ह, आप िरफाइरी तो लाओ, अच्छा मौका है। इस िवषय म हम आपके साथ खड़े ह गे, लेिकन िरफाइनरी के िलए इस 

बजट म कुछ नहीं कहा गया है। 

उपसभापित महोदय, मेटर्ो पिरयोजनाओं के िलए सब शहर  को पैसा िदया गया, राज थान म काम शुरू 

कराया गया, लेिकन नमो नारायण जी, इस बजट म मटैर्ो के िलए पैसा नहीं है, मुझे आपके माध्यम से कहना है िक 

आप मेटर्ो के िलए पैसे िनकलवाइए। 

महोदय, इस देश के उदयपुर म आई.आई.एम. है, लेिकन इस आई.आई.एम. के िलए इस बजट म कोई 

घोषणा नहीं की गई है, पैसे का कोई ावधान नहीं है। जोधपुर म आई.आई.टी. की घोषणा की गई, बाकी जगह  म 

करोड़  रुपए िदए गए, लेिकन जोधपुर आई.आई.टी. के िलए एक पैसे का भी ावधान नहीं है। िपछले बजट म इन्हीं 

माननीय िव  मंतर्ी जी ने जयपुर म कन्वशन सटर खोलने की बात कही थी, लेिकन उसका भी कोई ावधान नहीं 

है। महोदय, राज थान पयर्टन के िलए सबसे मुख केन्दर् है। राज थान म देश का अत्यिधक tourist inflow है, 

लेिकन वहा ंपर पयर्टन का िवकास हो, उसके िलए इस बजट म कुछ भी नहीं िकया गया है। अंत म, म आपके 

माध्यम से माननीय णब दा से एक िनवेदन करना चाहता हंू िक देश के गरीब िकसान की आपसे बहुत आकाकं्षाएं 

ह, उन्ह िनराश न कर। हमारे देश के िवकास का मूल मंतर् िकसान ह। भारत को अगर महाशि  बनाना है, तो उसके 

सूतर्धार ये धरतीपुतर् ही ह गे। इसिलए देश म बनने वाली योजनाओं की िदशा एवं ाथिमकता म कृिष की उपेक्षा को 

समा त िकया जाए और कृिष को सव च्च ाथिमकता दी जाए, नहीं तो आप िजतना भी िवकिसत होने का दावा कर, 

िकसान  की आत्महत्याओं को नहीं रोक पाएंगे। अंत म, पं. दीनदयाल उपाध्याय के िवचार  को कहते हुए म अपनी  
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बात समा त करंूगा िक "हर खेत को पानी और हाथ को काम की नीित की िकर्यािन्वित, िवदेश को वदेशानुकूल 

तथा वदेशी को युगानुकूल" को आधार बनाकर योजना तैयार की जाए। आपने मुझे बोलने के िलए समय िदया, 

इसके िलए बहुत-बहुत धन्यवाद। 

ी उपसभापित : ी शादी लाल बतर्ा। आपके पास पाचं िमनट का समय है। 

ी शादी लाल बतर्ा (हिरयाणा) : धन्यवाद उपसभापित महोदय, दो िदन से इस बजट पर चचार् हो रही थी। 

चचार् सुनते समय मुझे यह अहसास हो रहा था िक यह बजट पर चचार् नहीं है, बि क अपनी ही राजनीित चमकाने के 

िलए िभन्न-िभन्न िवचारधाराएं पेश की जा रही ह और वह िवचारधारा बजट पर कैसे िकर्यािन्वत हो, वह बजट पर 

कैसी लगे, यह देखने वाली बात थी। यह बजट एक बड़े ही अनुभवी िव  मंतर्ी ने, एक िव विवख्यात अथर्शा तर्ी, 

धान मंतर्ी ी मनमोहन िंसह जी की देखरेख म और ीमती सोिनया गाधंी, जो यपूीए की अध्यक्ष ह, उनके 

आशीर्वाद से बनाया है। इसिलए यह न सोच िक अगर इस पर चचार् करनी है तो उनको कुछ होमवकर्  करना होगा, 

उनको देखना होगा िक इसम क्या खािमया ंह। बजट इसिलए बना था िक हमारा देश कहा ंखड़ा था और इसको 

आगे कहा ंलेकर जाना है, आने वाला भारतवषर् कैसा हो। लेिकन िवपक्ष की तो एक ही सोच है िक बीते हुए व  म 

िकस कार बेबुिनयाद इ ज़ाम लगाकर अपनी पीठ ठोकनी है। बात यह है िक स ा पक्ष आने वाले कल के बारे म 

सोच रहा है और िवपक्ष बीते हुए कल की बात सोच रहा है। िवपक्ष कहता है िक यह बजट िकसी भी कार से ठीक 

नहीं है। म इसका समथर्न करते हुए और िव  मंतर्ी महोदय की सराहना करते हुए यह कहना चाहता हंू िक यह 

बजट हर कार से ठीक है, यह बजट िकसी एक वगर् का नहीं, सारे भारतवषर् का है, आम आदमी का है। महोदय, 

बड़े जोर-शोर से नरेगा के बारे म कहा गया। यह कहा गया िक नरेगा का नाम महात्मा गाधंी से जोड़ा गया, यह पाप 

है, इसका कोई फायदा नहीं है। लेिकन जहा-ंजहा ंिवपक्ष की सरकार ह, वे भी इसी बात पर चल रही ह िक नरेगा 

वह चीज़ है, िजससे आम आदमी को फायदा हो रहा है, आम आदमी को काम िमल रहा है। महोदय, पहले बजट म 

नरेगा म सौ रुपए ितिदन के िहसाब से वेतन तय था, अब उसको ाइस इंडेक्स के साथ जोड़कर 124, 150 और 

160 रुपए तक कर िदया गया है। मुझे यह कहने म गवर् महसूस हो रहा है िक हिरयाणा सरकार ने नरेगा म 179 रुपए 

ितिदन के िहसाब से वेतन तय कर िदया है, जो सारे भारतवषर् म सबसे अिधक है। लोग कहते ह िक देश के 

िवकास के िलए, देश के िवकास के िलए नरेगा बहुत जरूरी है, आम आदमी को आगे लाने के िलए नरेगा बहुत 

जरूरी है। इसिलए इस सदन म, जहा ंम आदरणीय मुख्य मंतर्ी ी भिुपन्दर िंसह हु ा का धन्यवाद करना चाहता हंू, 

वहीं म एक आ वान भी करना चाहता हंू िक बाकी देश  के मुख्य मंतर्ी भी इनको फॉलो कर और 179 रुपए ितिदन  
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के िहसाब से लोग  को वेतन िदया जाए। महोदय, दूसरा आंगनवाड़ी वकर् सर् के संबधं म बात आयी िक आंगनवाड़ी 

वकर् सर् के मानदेय म जो वृि  हुई है, वह सराहनीय है। उनका मानदेय 1500 रुपए से बढ़ाकर 3000 कर िदया गया 

है और हे पसर् का मानदेय 750 रुपए से बढ़ाकर 1000 रुपए कर िदया गया है। महोदय, हिरयाणा सरकार ने 3000 

के बाद उसे 5000 रुपए कर िदया है। हिरयाणा म आंगनवाड़ी के वकर् सर् के िलए वेतन तीन हजार की जगह पाचं 

हजार कर िदया गया है और उनके हे पर के िलए वेतन तीन हजार कर िदया गया है। तो यह एक भावना है िक 

िकस कार कमजोर वगर् के उस इ लोई को, उस कायर्कतार् को, उस आम आदमी को हम आगे लाना है और 

िवकास करना है। अगर हमारे िवपक्ष के साथी तथा हमारी दूसरी राजनीितक पािर्टया ंयह सोच िक हम भी इस देश 

के िवकास के िलए योगदान देना है तथा यह सोच िक हम भी चाहते ह िक कल का भारतवषर् कैसा हो, तो उनको 

अपनी सोच सकारात्मक करनी होगी। सकारात्मक सोच के पीछे वे कह सकते ह िक हम आगे चलना है तो इस 

कार चलना है और ये-ये सुझाव ह। लेिकन इस सारी चचार् म कोई ऐसा सुझाव नहीं आया जो अपनाने लायक हो 

और िजस सुझाव को इस बजट म शािमल िकया जाए और उससे देश का और आम आदमी का भला हो। महोदय, 

इसम कोई दो राय नहीं है िक भारतवषर् कृिष धान देश है और उसकी 70 परसट आबादी गावं म रहती है जो खेती 

पर या खेती के साथ जो दूसरी सि सडरीज ह, उन पर काम कर रही है। लेिकन आज िदन तक क्या हुआ? हम 63 

साल से चल रहे ह, जब भी काम हुआ, जब भी िवकास हुआ कागेंर्स की सरकार ने िकया, कागेंर्स पाटीर् ने िकया, 

लेिकन जब भी िवपक्ष स ा म आया है तो उस देश को और देश को पीछे धकेल िदया है। इसिलए सोचना होगा िक 

आम आदमी का, आम िकसान का, आम वकर् र का िकस कार से िवकास हो या िकस कार से उसको वह आशा 

िमले िक उसका जीवन हर कार से सभी सुिवधाओं से पूणर् है। 

महोदय, अगर हम सोच िक एगर्ीक चर म क्या करना है, हम उपज बढ़ानी है तो उपज बढ़ाने के िलए उसके 

जो वे टेज ह, उनको कम करना होगा। वे कम कैसे हो सक? अपनी-अपनी जगह पर उनके वेयर हाउस बन, 

गोडाउन बन और गोडाउन बनने के बाद हम उसम ि जवर् कर सक िजससे वे वे ट न हो। तो इसके िलए यही 

सोचना होगा िक वे गोडाउन कहा ंबन। मेरा एक ही अनुरोध है िक गोडाउन की हर िजले म िजतनी आव यकता है, 

तो उसके अनुसार ही उतने गोडाउन बनाएं, तो वहा ंठीक रहेगा। इससे टर्ासंपोटशन चाजज कम हो जाएंगे। अगर 

एक िजले म िजतना भी स लर्स होगा, तो उसम जाकर वहा ंउनको ि जवर् िकया जाए, उनको रखा जाए तो एक 

तरफ उनके रखरखाव पर खचार् कम आएगा, टर्ासंपोटर् भी कम आयेगा और हर कार से एक सुिवधा िमल जायेगी। 

इस कार जो हम जाया कर रहे ह वह नागिरक  के मंुह म जाएगा। 

महोदय, मेरे साथी बहुत ही इच्छुक हो रहे ह कुछ बोलने के िलए। महोदय, जो भी नुकसान हो रहा है तथा 

सि जया ंऔर फर्ूट पर 40 परसट से ऊपर नुकसान हो जाता है, उसके िलए क्या िकया जाए? इस बजट म जो 

ावधान िकया गया है वह सराहनीय है। िकसान की स जी खेत से चलकर खाने की थाली म पहंुचने तक, उसकी  
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उ  बढ़ जाए, उसकी गुणव ा बरकरार रहे और वह हर कार से हाइजीन हो, हम इसके िलए यही करना होगा। 

खेत की सारी गरमी िनकालकर उसको ऐसा ि जवर् करना होगा िक िजतने िदन वह रहे उसकी उ  बढ़ जाए और 

वह आम आदमी तक पहंुच सके। महोदय, इससे यह नहीं िक िकसान को फायदा होगा, इससे आम आदमी को 

फायदा होगा और खाने वाले को यह देखना होगा िक हर कार से सही हो। 

महोदय, महंगाई की बड़ी बात करते थे। महंगाई क्या है? जहा ंहम कहते ह िक यह िडमाडं एंड स लाई का 

क्वे चन है, वहा ंहम देखना होगा िक नीित क्या है और करने वाले की नीयत क्या है। अगर आप देख तो 2010 म 

इं लेशन रेट 20.2 था। आज फरवरी, 2011 म रेट 9.5 पर आ गया है। यह कैसे हुआ? यह ऐसे हुआ िक स लाई आ 

गई और जो नीित थी वह ठीक थी। जब सारा देश आिर्थक मंदी म फंसा हुआ था तो उसम भी भारतवषर् नहीं आया 

और हम गवर् से कह सकते ह िक हमारी नीित ऐसी ही थी, हम गवर् के साथ कह िक हमारे रहनुमा, हमारे लीडर ऐसे 

थे िक उन्ह ने हम आिर्थक मंदी से िनकालकर आगे कर िदया और यह कह िदया िक हम जो कर रहे ह वह ठीक कर 

रहे ह। उपसभापित महोदय, जब ये नीितया ंठीक ह और हम िकसान के िलए काम कर रहे ह, तो हम एक बात और 

सोचनी होगी। एम.एस.पी. की बात हुई थी, एम.एस.पी. के िलए कोई एक फामूर्ला नहीं हो सकता। यह नहीं हो 

सकता िक 1100 कर िदया, तो 1100 हर देश के िलए कर िदया जाए। हर देश की कॉ ट ऑफ ोडक्शन अलग-

अलग है। अगर देशवाइज उनकी कॉ ट िनकाली जाए और उसके िहसाब से िकसान को िदया जाए तो हर िकसान 

अपने आपको सुरिक्षत समझेगा। आज नई पीढ़ी खेती की तरफ नहीं आ रही है। वह क्य  नहीं आ रही है, वह 

समझती है िक खेती एक अच्छा यवसाय नहीं रह गया है, खेती म ऐसे साधन नहीं ह िक म अपना जीवन हर कार 

से ठीक तरह से गुजार सकंू। अगर हम यह देखना है िक आने वाली पीढ़ी इसकी तरफ आकिर्षत हो, तो हम उनके 

िलए साधन  को बढ़ाना होगा, हम िकसान  को सहूिलयत देनी ही ह गी। इस बजट म यह कह िदया िक जहा ंसपोटर् 

करनी है, आिर्थक नीित पर सपोटर् करते हुए कहा गया िक अगर वे बक से कजार् लेते ह और पूरे टाइम से देते ह तो 

4 परसट इंटरे ट लगेगा, यह ठीक है। अब इससे थोड़ा आगे चल। आज सारा भारतवषर् िकसान पर िनभर्र है, खेती 

पर िनभर्र है। िजतनी हमारी ोडक्शन बढ़ेगी, उतना ही हम लाभ होगा। 

ी उपसभापित : अब आप समा त किरए। 

ी शादी लाल बतर्ा : सर, म दो िमनट म समा त करता हंू। सर, म वा य के बारे म कहना चाहंूगा। 

वा थ्य का जो बजट है, वह 26 हजार करोड़ का है। हमारी आबादी 120 करोड़ है, तो इसके िलए 26 हजार करोड़ 

से क्या होगा? यह धनरािश काफी नहीं है। इस बजट म यह कर िदया िक जो डायग्नोि टक सटर, हाि पटल गावं 

म ह, उन पर सिर्वस टैक्स लगा िदया है। म आपके माध्यम से सरकार से अनुरोध करना चाहंूगा िक जहा ंपर  
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गवनर्मट हॉि पटल की सुिवधा नहीं दे सकती है, वहा ंपर ाईवेट लेयर आते ह और अगर व ेकुछ करने के इच्छुक 

ह, तो उनको करने दीिजए। उनको आप सिर्वस टैक्स के दायरे म मत लीिजए। जो सिर्वस टैक्स लगना है... 

ी उपसभापित : अब आप समा त कीिजए। अभी बहुत सारे मै बसर् बोलने वाले ह। आप समा त कीिजए। 

ी शादी लाल बतर्ा : यह उनकी टनर् ओवर पर लगे, आबादी पर लगे। िकसकी िकतनी आबादी है, अगर वह 

गावं म है और वह बकैवडर् एिरया को सपोटर् कर रहा है। ...( यवधान)... अगर कोई हॉि पटल या डायग्नोि टक 

सटर हो और वह बकैवडर् एिरया को सपोटर् कर रहा है, वहा ंके लोग  के वा थ्य की देखभाल कर रहा है, तो 

उसको कुछ न कुछ ोत्साहन िमलना चािहए, उस पर सिर्वस टैक्स नहीं लगना चािहए। ...(समय की घंटी)... 

ी उपसभापित : आपने दस िमनट का समय ले िलया। आप बठै जाइए। नेक् ट। 

ो. अलका क्षितर्य : सर, अभी तीन िमनट का समय बाकी है। 

ी उपसभापित : ऐसे बात नहीं करते ह िक 3 िमनट बाकी ह या 30 िमनट बाकी ह। ...( यवधान)... 

ो. अलका क्षितर्य (गुजरात) : सर, अभी इनका दो िमनट का समय बाकी है। 

ी उपसभापित : अभी 30 िमनट के समय म चार-पाचं सद य बाकी ह। पता नहीं मे बसर् क्य  इंटरफेयर 

करते ह। ...( यवधान)... लीज़, आप कंक्लडू कीिजए, वनार् आपके कुिलग्स नहीं बोल पाएंगे। 

ी शादी लाल बतर्ा : सर, म यह नहीं चाहंूगा। म चाहंूगा िक मेरे कुिलग्स जरूर बोल। 

ी उपसभापित : वे कैसे बोलगे, जब पूरा समय आप ले लगे। 

ी शादी लाल बतर्ा : सर, म िशक्षा की बात करना चाहंूगा। ...( यवधान)... सर, म इस बजट का समथर्न 

करते हुए, इस बजट की सराहना करते हुए अपनी बात समा त करता हंू। धन्यवाद। 

ी उपसभापित : धन्यवाद। ीमती माया िंसह। 

ीमती माया िंसह (मध्य देश) : उपसभापित जी, िव  मंतर्ी जी ारा तुत बजट वषर् 2011-12 के संबधं म 

म ही नहीं बि क पूरे देश की आधी आबादी िनराश है और अपने को छली हुई महसूस कर रही है। आजादी से पहले 

और आजादी के बाद मिहलाओं ने समाज म बड़े संघषर् के बाद अपने िलए थान बनाया है। हर के्षतर् म अपनी े ठता 

सािबत की है। उनके हौसले बढ़, टूट नहीं, इसका ख्याल इस बजट म रखा जाना चािहए था, लेिकन मुझे पीड़ा है  
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िक इस बजट म मिहलाओं की अनदेखी की गई है। म अपनी बात मिहलाओं से संबिंधत इ यु पर ही रखना चाहंूगी, 

क्य िक मेरी पाटीर् के सभी व ाओं ने बजट के सभी पहलुओं पर अपनी बात रखी है। यह दुखद है िक िवकास का 

पैमाना ससेक्स बन गया है। बजट म बात आम आदमी की कही जाती ह, लेिकन िनगाह केवल बाजार पर होती ह। 

उपसभापित जी, महंगाई, टाचार और काले धन की वािपसी आिद के गंभीर मसल  को, सवाल  को िव  

मंतर्ी जी ने छुआ ही नहीं है, बि क मंितर्य  की सिमित बनाने और पाचं सूतर्ीय कायर्कर्म का उ लेख कर उन्ह ने न तो 

महंगाई और टाचार से िनजात पाने के िलए कोई इरादा जािहर िकया है और न ही कोई ऐसी योजना बनाने की 

या कदम उठाने की बात कही है। मंतर्ी जी ने पहले भी महंगाई के सवाल  पर कहा है िक हम कोई भिव य व ा नहीं 

ह, लोग अिधक खाने लगे ह िजसके कारण महंगाई बढ़ी है। इस तरह की बात व गलत बयानबाजी पूवर् म भी मंतर्ी 

देते रहे ह। इसी बात को आगे बढ़ाते हुए िव  मंतर्ी जी बड़ी चतुराई के साथ सदन व देश को यह िव वास िदलाने से 

बचे ह िक वे टाचार और महंगाई से िनपटने के ित गंभीर ह। 

महोदय, िव  मंतर्ी जी ने कहा है िक उनके िलए तीन का आंकड़ा भाग्यशाली है। मुझे भी इस बात की खुशी 

है िक वे भाग्यशाली ह और मेरी कामना है िक ई वर भी उन्ह भाग्यशाली बनाए, लेिकन िजनके भाग्य का िनणर्य 

उनके हाथ म है, िजनकी खुशी उनके हाथ म है, इस बजट के माध्यम से वे िजनकी आकाकं्षाओं का िनणर्य िकए ह, 

उनके िलए यह बजट घना अंधेरा लेकर आया है। हमारे देश म आधी आबादी मिहलाओं की है, यिद म उनकी बात 

करंू तो यह बजट उन्ह स बोिधत ही नहीं करता है। यह दुभार्ग्यपूणर् िवसंगित है िक मिहलाओं के अिधकार देने और 

उनको सश  बनाने की बात तो बहुत की जाती है, लेिकन होता कुछ नहीं है। इस बजट म मिहलाओं के िलए ऐसे 

ावधान िकए जा सकते थे, िजनसे वे अिधकार स पन्न बन सकती थीं, लेिकन ऐसा कुछ नहीं िकया गया है। िव  

मंतर्ी जी ने तो मिहलाओं को अलग से स बोिधत करने की भी जरूरत नहीं समझी। म उनको एक बात के िलए बधाई 

देना चाहंूगी िक उन्ह ने आंगनवाड़ी कायर्कतार्ओं के मानदेय म वृि  की है, यह सन्नता की बात है और इसके िलए 

हम बेहतर खुशी भी है, लेिकन यह बढ़ा हुआ वेतन न्यनूतम मजदूरी से भी कम है। महंगाई को देखते हुए और 

आंगनवाड़ी कायर्कतार्ओं के काम को देखते हुए, म माननीय िव  मंतर्ी जी से यह वेतनवृि  कम से कम पाचं हजार 

करने का आगर्ह करना चाहती ह। 

उन्ह ने पुरुष  के िलए तो आय म छूट दी है, लेिकन यहा ंपर भी मिहलाओं को इस सुिवधा से वंिचत कर िदया 

है। जो सुिवधा पहले हम िमल रही थी, इस मामले म हम आज भी वहीं के वहीं खड़े ह। मिहलाओं को सामािजक व 

आिर्थक सुरक्षा दान करके, उन्ह ोत्सािहत करने के ित बजट पूरी तरह से खामोश है। 
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बजट आने से पहले इतनी ज्यादा महंगाई बढ़ी हुई थी िक मिहलाएं तर् त थीं िक वे अपनी गृह थी कैसे 

चलाएं, उसकी उन्ह िंचता थी। गृह थी चलाना और चू हे-चौके को आबाद रखना, मिहलाओं के िलए दूभर बना 

हुआ था। अब ऐसा सुनने म आ रहा है िक रसोई गैस के दाम भी बढ़ जाएंगे। म मंतर्ी जी से आगर्ह करती हंू िक जो 

यह सुनने म आ रहा है, कहीं यह सच सािबत न हो जाए, वे इस बात का ध्यान रख। 

इस बजट म उन्ह ने अ पताल  म िजस तरीके से पाचं फीसदी सिर्वस टैक्स बढ़ाया है, उसके िलए मेरा 

आगर्ह है िक वे इसको वापस ल, क्य िक नए टैक्स की सीधी मार आम आदमी के ऊपर पड़ेगी और इससे सबसे 

ज्यादा क ट मिहलाओं को होगा। पिरवार म चाहे बच्चे बीमार ह , पित बीमार ह  या िर तेदार बीमार ह , लेिकन उस 

तकलीफ को मिहला ही भोगती है। वह अपने वा थ्य की िंचता नहीं करती है, इसिलए हमारे देश म सबसे ज्यादा 

मिहलाएं एिनिमया की िशकार ह। 

िव  मंतर्ी जी ने 130 चीज  पर जो एक्साइज-छूट वापस ली है, उससे भी महंगाई बढ़ेगी और यह आग म घी 

डालने का काम करेगी। उनसे कहा गया था िक जब खा  व तुओं के दाम बढ़ने से महंगाई बढ़ी है, तो आप इस पर 

रोक लगाएं। इस पर मंतर्ी जी का कहना है िक हम इनके िवतरण पर नजर रखगे। म यह कहना चाहती हंू िक 

िवतरण पर नजर रखने से कुछ नहीं होगा, बि क आप इस िदशा म कोई ठोस कदम उठाएं। म कल मिहलाओं की 

सामािजक सं था के एक कायर्कर्म म गई थी। वहा ंबहन मुझसे कह रही थीं िक इस बजट म हम बहुत आशा थी, 

लेिकन इस बजट ने हम बहुत िनराश िकया है और मुझसे यह भी कह रही थीं िक माया जी, अब तो हम ऐसा लग 

रहा है िक बच्च  की पिसल और रबड़ जैसी मामूली सी आसान चीज  के िलए भी हम अपने बच्च  से मंुह चुराना 

पड़ेगा। 

मिहलाओं के िलए gender budgeting की जो बात है, म यह कहना चाहंूगी िक gender budgeting का 

नाम बहुत िलया जाता है और दावा भी बहुत िकया जाता है, लेिकन इस बजट का कोई िह सा exclusive रूप से 

मिहलाओं पर खचर् होना कहीं हम िदखाई नहीं देता है। इसम मिहलाओं के सामने अिशक्षा, अत्याचार और 

बेरोजगारी जैसे ग भीर सवाल ह, िव  मंतर्ी जी को इन सब सवाल  से रूबरू होना था और यह सुिनि चत िकया 

जाना था िक बजट के ावधान  से मिहलाओं को आिर्थक रूप से वावलंबी बनाने का मागर् खुले, लेिकन ऐसा कुछ 

नहीं हुआ है। बजट के म ेनजर यपूीए सरकार की जो खामोशी है, अब तो मुझे उस खामोशी से भी बड़ी िंचता सी 

होती है। इसिलए म आगर्ह करंूगी और कहना चाहंूगी िक बजट का आधा िह सा, म राज्य मंतर्ी जी के माध्यम से 

णब दा से कहना चाहती हंू िक बजट का आधा िह सा, णब दा आ गए ह, देश की आधी आबादी मिहलाओं के 

िलए ावधािनत कर और िजन मंतर्ालय  ने gender budgeting की यव था की है, वहा ंभी यह देखा जाना चािहए  
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िक मिहलाओं के िवकास की ावधािनत रािश उस मद म खचर् हो रही है या नहीं। म यह भी आगर्ह करंूगी िक 

मिहलाओं के िहत म िकए जाने वाले खचर् की योजना इस तरीके से रखी जानी चािहए िक उनका िवकास तो हो और 

साथ-ही-साथ उन्ह सामािजक सुरक्षा दान करने वाले अिधिनयम  का सही ढंग से पालन हो, तािक मिहलाओं के 

ित समाज की जो सोच है, उस सोच म बदलाव आ सके, मिहलाएं सही मायने म बराबरी का हक और स मान 

हािसल कर और हम जो मिहला सशि करण की बात करते ह, उनका सश ीकरण हो सके। धन्यवाद। 

ी उपसभापित : ी अ क अली टाक। यह आपकी maiden speech है, लेिकन आप व  का ख्याल रख। 

ी अ क अली टाक (राज थान) : उपसभापित महोदय, म आधा घंटे से ज्यादा नहीं लूंगा। 

मान्यवर, म आपके माध्यम से णब दा से अनुच्छेद 112 के अन्तगर्त आय- यय का जो लेखा-जोखा रखा है, 

उसका समथर्न करने के िलए खड़ा हुआ हंू, उसका वागत करने के िलए खड़ा हुआ हंू। लोकतंतर् म जब कोई भी 

सरकार बजट लेकर आती है, तो उससे आगे की िदशाएं तय होती ह और पीछे का िवकास, जो उनकी उपलि धया ं

रहती ह, वे उपलि धया ंबताई जाती ह। जब उपलि धया ंबताई जाती ह, तो ितपक्ष उसम किमया ंिनकाला करता 

है। यह एक अच्छी परंपरा है, लेिकन जो हमारे मंुह बोलते आधार ह, अगर उनको वे िदखाई नहीं देते, तो उसके 

िलए म क्या कर सकता हंू, सदन क्या कर सकता है। िवरोध के िलए िवरोध करना अच्छी परंपरा नहीं है, लेिकन 

िवरोध करना है, क्य िक िवरोध म ह। म इस बजट की इस दृि ट को देखना चाहता हंू िक जो महंगाई है, जो मुदर्ा 

फीित है, यह एक मु ा है, एक चुनौती है। इस बात को कौन नहीं कहता, कौन नहीं वीकार करता? सभी वीकार 

करते ह, लेिकन व तुओं की आपूिर्त से इसका मुकाबला करने का यास िकया जाएगा और इस बात से यास 

िकया जाएगा िक िवकास की र तार को िकसी भी रूप से कम नहीं होने िदया जाएगा। चाहे दुिनया म तूफान आए, 

आिर्थक तूफान आए, लेिकन िपछले वषर् भारत अपनी िवकास दर 8.6 रख पाया। भाजपा के सद य, जो मुझसे पूवर् 

बोल रहे थे, हमारी िवकास दर 8.6 क्य  कर पाई, अगर इसकी एक बात पर भी िवचार कर लेते िक कृिष के कारण 

हमारी िवकास दर 5.4 रह पाई, तो अच्छा होता। 

हमने टैिक्सज़ का जो कलैक्शन िकया है, उसके कारण ही हम िवकास की गित को पकड़ने म क़ामयाब रहे 

ह, अगर आपने इसकी तरफ ध्यान िदया होता हो आपको यह कहने की आव यकता ही न पड़ती। इस बजट म मुझे 

गर्ामोन्मुख गाधंी का दशर्न िदखाई देता है, इस बजट म मुझे िकसान िदखाई देता है, लेिकन ओम काश माथुर जी 

को िदखाई नहीं देता। आइए, म आपको इसम िकसान को िदखाना चाहता हंू। आइए, म आपको इसम कृिष को  
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िदखाना चाहता हंू। माया जी, इसी बजट के अन्दर म आपको मिहला सशि करण िदखाना चाहता हंू। पूरी दुिनया 

को इस बजट के अन्दर भारत का उदीयमान चेहरा िदखाई देता है। यएूनओ के सारे के सारे जो मुख रा टर् और 

थायी सद य ह, चाहे अमरीका हो, ि टेन हो, रिशया हो, ासं हो या चीन हो, सब के सब भारत आ करके भारत 

की इन उपलि धय  को सलाम करते ह। गत वष  म हमने बहुत काम िकया है, लेिकन आपको िदखाई नहीं देता। 

म चाहता हंू िक हमारा अधारभतू ढाचंा ऐसा खड़ा हो, िजसम आने वाली पीिढ़या,ं इस सदन पर, इस सदन 

के सद य  पर और इस सरकार पर नाज़ कर सक ...( यवधान)... और कह सक िक हा,ं देश के धान मंतर्ी ने और 

देश के िव  मंतर्ी ने देश की गित दी, देश के भिव य की तरफ देखा और देश के िलए सोचा। हम यह जरूर सोचना 

पड़ेगा िक मटैर्ो मु बई और िद ली से िनकल कर बाहर भी जाए। इसके िलए नई सोच की आव यकता है। हाउिंसग 

कीम के िलए नई सोच की आव यकता है। हालािंक आपने इसे बहुत बढ़ाया है, लेिकन अभी हम उन क़ ब  की 

तरफ भी जाना पड़ेगा, जहा ंतक अभी यह नहीं पहंुची है। 

युिनिसपल कॉप रेशन िस टम की जो बात की गई है, आज देश म युिनिसपल कॉप रेशन के जो हालात ह, 

उरके बारे म सोचने की कोिशश हुई है। आपने इस देश को Right to Information िदया, Right to Work िदया, 

Right to Education िदया और अब आप Right to Food देने जा रहे ह। इसका म अिभवादन करना चाहता हंू। 

सवाल यह है िक फूड आएगा कहा ंसे? फूड आएगा कृिष से। दुिनया म जब रोटी के िलए हाहाकार मचता है, 

उस समय िहन्दु तान के पास सर लस अनाज िमलता है, लेिकन आपको वह िदखाई नहीं देता। म इस बजट म 

िव त मंतर्ी जी की इस सोच का अिभनन्दन करना चाहता हंू, जो पहले कभी सोचा नहीं गया, लेिकन अब सोचा 

गया और बड़े िव वास के साथ सोचा गया िक 300 करोड़ रुपया अितिर  मोटे अनाज के िलए िदया जाएगा। पशुओं 

के िलए चारा गऊ माता के नारे लगाने से नहीं िमलेगा। िपछले साल  म इस देश म वह हालात पैदा हुए िक अनाज के 

साथ-साथ इस देश को फोडर की आव यकता भी पड़ी, फोडर इ पोटर् नहीं िकया जाता है ...( यवधान)... 

ी रुदर्नारायण पािण : 300 करोड़ म क्या होगा? 

ी अ क अली टाक : म अनुरोध करना चाहता हंू िक इसे 300 करोड़ से और अिधक बढ़ाया जाए। इसके 

िलए आप भी अनुरोध कीिजए और म करता हंू ...( यवधान)... 

ी रुदर्नारायण पािण : यह आपकी मेडन पीच है, इसिलए हम कुछ नहीं कहगे। 

ी उपसभापित : आप बिैठए, िड टबर् मत कीिजए। 
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ी अ क अली टाक : आपने केवल नारे लगाए ह और हमने इस देश को सकारात्मक गित की राह पर 

लाने का यास िकया है ...( यवधान)... स जी हो या दूध, ज्वार हो या बाजरा ...( यवधान)... बाजरा अक्सर मेरे 

राज थान म पैदा होता है। स जी तो आपकी क्यािरय  म पैदा हो सकती है, लेिकन ये बाजरा कहा ंपैदा होगा? ये 

ज्वार कहा ंपैदा होगा? यह रेिग तान म पैदा होगा। वह रेिग तान िजसे आपने 300 करोड़ रुपये िदये ह, लेिकन वे 

भी इसके िलए कहते ह और म भी यह अनुरोध करना चाहता हंू िक इसे बढ़ाया जाना चािहए। 

म एक बात और कहना चाहता हंू िक आप KIB की िरपोटर् पढ़, इस िरपोटर् ने इस बात का भौितक सत्यापन 

िकया है और यह िरपोटर् गित का माण है। िजन जलाशय  और तालाब  को आप और हम भलू गए थे, उसे 

सरकार ने चाहे नरेगा से जोड़ा हो अथवा चाहे अन्य साधन  से जोड़ा हो, लेिकन िपछली बरसात म वे भर गए। जब 

वे भर गए तो उनके कारण हमारे खेत भी लहलहा गए और हमारी गित हुई। 

उपसभापित महोदय, यह रा टर् 50% दलहन का आयात िकया करता था, म िनवेदन करना चाहता हंू िक 

दादा ने 25,000 गावं  के बारे म सोचा है िक उन्ह िवशेष पैकेज िदया जाएगा, िवशेष पैसा िदया जाएगा। लेिकन, 

सर, आप बाकी के छ: लाख गावं  की तरफ भी सोिचएगा, जहा ंसे िहन्दु तान बनता है। इसे पायलेट ोजेक्ट के 

रूप म लेने के बारे म सोचा गया है। मेरा िनवेदन है िक इसम छ: लाख गावं  तक सोचा जाना चािहए। ऑयल सीड्स 

के मामले म 246 लाख टन यहा ं पैदा हुआ और इस बार आप 166 लाख टन की खरीद करने जा रहे ह। म यह 

िनवेदन करना चाहता हंू िक पाम ऑयल की बात कभी इस देश के लोग वीकार नहीं करते थे। आज यह ढाबे से 

चलकर रे टोरट म पहंुचा है और रे टोरट के बाद अब वह आपके और मेरे घर म भी पहंुच गया है। इसके मोशन 

की जो बात आपने की है, इसका म वागत करना चाहता हंू। 

जैिवक खेती का मजाक उड़ाया जाता था। आज देश पुन: उधर लौट रहा है, आप लोग लौट रहे ह और गाधंी 

का दशर्न लौट रहा है। गर्ाम- धान यव था की बात हम करना चाहते थे, उसका 10-20 साल पहले मजाक उड़ाया 

जाता था, आज पुन: इस बजट म हम जैिवक खेती िदखाई देती है, बाजरा और ज्वार िदखाई देता है। मॉल फारमर 

और जो हमारा बहुत छोटा िकसान है, उसके िलए केर्िडट काडर् के रूप म 4 लाख 75 हजार करोड़ रुपए का जो 

ावधान माननीय िव  मंतर्ी जी ने िकया है, उसके िलए वह गरीब िकसान आपको दुआएं देगा, आशीर्वाद देगा। ओम 

जी, यह आपको िदखाई नहीं देता। वह इस बजट म ही िदखाई देता है। यह िदखाई देता है िक अगर मेवाड़ का 

सशि करण िकया जाएगा, तो उससे कौन लाभािन्वत होगा? इससे वे धन्ना सेठ लाभािन्वत नहीं ह गे, बि क वह 

िकसान लाभािन्वत होगा और खेती लाभािन्वत होगी, िजसकी आप बात करना चाहते ह। 
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आपने पूवार्ंचल म िव विव ालय ले जाकर उसे हिरत कर्ािंत से जोड़ा है। म िव  मंतर्ी, णब दा से और धान 

मंतर्ी जी से अनुरोध करना चाहता हंू िक बीकानेर बॉडर्र पर है, िजस इलाके से म आता हंू, वहा ंपर भी अगर केन्दर्ीय 

िव विव ालय खोला जाता है, तो िशक्षा म आपने बहुत कुछ िदया है, अगर बॉडर्र म भी िव विव ालय ले जाइएगा, 

तो उस बॉडर्र एिरया का इससे िवकास होगा। बॉडर्र एिरया डेवलपमट के नाम पर इिन्दरा जी के जमाने म और 

राजीव जी के जमाने म हम उनके िवकास की बात िकया करते थे, अितिवशेषण (?) िदया करते थे। वे बन्द कर 

िदए गए, जब एन.डी.ए. की सरकार आई थी। ओम जी, शायद आपको इसका ध्यान नहीं है, म आपको उसका 

ध्यान िदलाना चाहता हंू। अगर अब यह शुरू कर िदया जाए तो उसे बॉडर्र एिरया का िवकास हो पाएगा। 

सर, भण्डारण की यव था के बगैर िकसान का माल सड़ जाएगा। जब एन.डी.ए. की सरकार थी तब वेयर 

हाउिंसग कॉरपोरेशन हो या एफ.सी.आई. हो, 2004 तक आपकी कैिपिसटी िकतनी थी? म िनवेदन करना चाहता 

हंू िक वह 1.7 लाख मीिटर्क टन थी और आज य.ूपी.ए. की सरकार के जमाने म एफ.सी.आई. की कैपेिसटी िकतनी 

हो गई है? आज 4 लाख 70 हजार मीिटर्क टन की कैपेिसटी हो गई है। इसम गर्ामीण अंचल की कैिपिसटी अलग है, 

जो आपने डेवलपक की है। यह कब हुआ? यह य.ूपी.ए. के शासन काल म हुआ। यह य.ूपी.ए.-। और य.ूपी.ए-।। म 

हुआ। तब आपको िकसान िदखाई नहीं िदया और अब आपको िकसान िदखाई देता है। 

म आपसे िनवेदन करना चाहता हंू िक जब िव व आिर्थक संकट के दौर से गुजर रहा था, उस व  - भारत 

िनि चत रूप से एक ाचीन स यता है, लेिकन अब यह नया रा टर् है, इसकी नई उ मीद ह और इन नए रा टर् की 

ताकत नौजवान ह। आज इस रा टर् के पास 45 परसट जवानी है, अंगड़ाई है और तरुणाई है। उसे संवारने की 

आव यकता है, उसे फुि लत करने की आव यकता है और उसे िदशा देने की आव यकता है। म भारत की सबसे 

बड़ी ताकत 45 परसट नौजवान  की तरफ इशारा करना चाहता हंू। 

राज्य सरकार  को इस बजट का ही लाभ िदया जाता है, उन उपलि धय  का ही लाभ िदया जाता है, क्य िक 

राज्य सरकार  को 23 परसट अितिर  धन िदया गया। 2 लाख 1 हजार 753 करोड़ रुपए राज्य सरकार  को िदए 

जाते ह, तो इसका माने क्या होता है? िपछले वषर् िकतना िदया गया? िपछले वषर् इसी सरकार ने 13 हजार 300 

करोड़ रुपए िदये, इसी धान मंतर्ी ने िदये, इसी य.ूपी.ए. ने िदये और इसी सोच ने िदये और अब 13 हजार 350 

करोड़ रुपए िदये। इसका माने क्या होता है? इसका माने न एन.डी.ए. की सरकार ह, न य.ूपी.ए. की सरकार ह, 

इस रा टर् के इितहास म पहले कभी भी इतना धन राज्य सरकार  को नहीं िदया गया था। धान मंतर्ी जी और िव  

मंतर्ी जी कहते ह, समय की अंगड़ाई म, िक जब हम उत्पादन करके लाएंगे तो महंगाई का मुकाबला करगे और 

कीमत वीकायर् तर पर आएंगीं। म इस िव वास के साथ अनुरोध करना चाहता हंू और आिर्थक सुधार की बात  
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करना चाहता हंू। म बीमा कानून के संशोधन की बात करना चाहता हंू। म डीटीसी की बात करना चाहता हंू। म 

जीएसटी की बात करना चाहता हंू, लेिकन जीएसटी तब आएगी, जब राज्य सरकार सहयोग करगी। म अनुरोध 

करना चाहता हंू िक आप राज्य सरकार  से अनुरोध करवाइये। भारत सरकार इस नई यव था को लाकर आपके 

टैक्स असेसेमट की प ित को बदलना चाहती है। कुछ बात  पर िनि चत रूप से शंकाएं होती ह, लेिकन आप रा टर् 

पर िव वास कीिजए, धान मंतर्ी जी पर िव वास कीिजए और िव  मंतर्ी जी पर िव वास कीिजए िक यह देश को 

गित देने वाला बजट है। सि सडी की नई यव था म यह कोिशश की गई है िक गरीब को सीधा धन िमले और मध्य 

वगर् को 25 लाख रुपये का मकान िमले। 

मान्यवर, म िनवेदन करना चाहता हंू िक कभी यह एक सोच थी। आज आप इस सदन के उपसभापित ह। 

यहा ंकभी कोई और बठेै थे। 1950 म कृ णराव जी ने इसी पिवतर् सदन म एक बात कही थी। उन्ह ने पयार्वरण के 

खतरे की तरफ इशारा िकया था। उसी खतरे के बारे म 15 अग त 1957 को इस देश के पहले धान मंतर्ी, पिंडत 

जवाहरलाल नेहरू, जो इस िहन्दु तान को िवकिहसत िहन्दु तान देखना चाहते थे, ने मुख्य मंितर्य  को पतर् िलखे 

और कहा िक पिरयोजनाएं चाहे नदी की ह  या औ ोिगक ह , हम उनका मू याकंन करना पड़ेगा और अगर वे 

पयार्वरण की दृि ट से सही ह गी तो वीकायर् ह गी। चौथी पचंवषीर्य योजना म इंिदरा जी ने यही बात कही थी और 

इसको गरीब बनाम दूषण के रूप म वीकार िकया था। उन्ह ने कहा था िक अगर गरीबी हटानी है, तो इस दूषण 

को हटाना पड़ेगा। इक्कीसवीं सदी के प नदृ टा, राजीव गाधंी जी ने 1985 म जो देखा, उन्ह ने इस िहन्दु तान को 

देखा, इस िहन्दु तान के पयार्वरण की चुनौती को देखा, बदलते हुए िव व को देखा, इक्कीसवीं सदी की तरफ 

देखा, नई टेक्नालॉजी की तरफ देखा और ज्ञान के आवेग की तरफ देखा। उन्ह ने कहा था िक अगर हम िहन्दु तान 

को िदशाएं देनी ह, तो हमको उस र तार से चलना होगा। तब इस बात का मजाक उड़ाया गया था और आज 

इसको रा टर् ही नहीं, बि क दुिनया भी वीकार कर रही है। आज यएूस के ेिजडट कहते ह िक अगर आपने 

मथेैमेिटक्स और िफिजक्स नहीं पढ़ी, तो आज इस बदलते हुए दौर म िनि चत रूप से िहन्दु तान हमसे आगे आ 

जाएगा, आईटी म िहन्दु तान हमसे आगे आ जाएगा। 

म िव  मंतर्ी जी से अनुरोध करना चाहंूगा िक िकसान के बारे म आपने जो सोचा है, उसके िलए िहन्दु तान 

आपको धन्यवाद देता है। यपूीए ही नहीं, बि क ितपक्ष के लोग भी मन ही मन इस बात के िलए आपको धन्यवाद 

देते ह। आपको बुनकर  और द तकार  के बारे म भी सोचना है। आज उनका मुकाबला रेिडमेड की फैिक्टर्य  और 

बड़ी टेक्सटाइल फैिक्टर्य  से है। अगर उनके बारे म सोचा जाता है, तो बुनकर और द तकार भी आपको िरयायत के 

हक़दार ह। वे इस चीज़ के भी हक़दार ह। िजस कार से आपने िकसान  के कजर् को माफ िकया, वह उनका हक़ 

था। आपने इसे देर से िदया, लेिकन इसके िलए िहन्दु तान आपका साधुवाद करना चाहता है। 
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म धान मंतर्ी जी से और आपसे िनवेदन करना चाहता हंू िक अगर टाचार पर कंटर्ोल नहीं लगाया 

जाएगा, अगर उस ओर सोचा नहीं जाएगा, दल की सीमाओं को छोिड़ए, मंितर्मंडलीय समूह बनाया गया है। अगर 

उस टाचार की दीमक से िहन्दु तान को मुि  िदलवानी है, तो कहीं न कहीं एक होकर हमको साथ बठैना 

पड़ेगा। इस यास के साथ म सामािजक और आिर्थक के्षतर् के बारे म अनुरोध करना चाहता हंू। सामािजक के्षतर् म 

आपको 65 से 60 वषर् िदखाई नहीं देता है, आपको 1 लाख 60 हजार से 1 लाख 80 हजार भी िदखाई देता होगा और 

बुजुग  के िलए 200 से 500 िदखाई देता होगा। आंगनवाड़ी की मिहला माया जी को िदखाई नहीं देती, मुझे िदखाई 

देती है। ...( यवधान)... 

ी उपसभापित : अ क अली साहब, ...( यवधान)... अभी आपको और िकतना समय लगेगा? क्य िक पहले 

की एक मेडन पीच म हमने 16 िमनट िदये थे और आपके भी 16 िमनट हो गय ह। 

ी अ क अली टाक : माननीय उपसभापित महोदय, म आपके आदेश का पालन करंूगा और इस िव वास 

के साथ पालन करंूगा िक दुिनया के तर पर, ि टेन के धान मंतर्ी भारत के सवर्धमर् समभाव के बारे म यह कहते ह 

िक यहा ंके अिक्लयत के लोग ि िटश िरिलज़न और ि िटश क चर को वीकार नहीं करते, तो िफर एक चुनौती 

बन जाती है। आपको और हमको न्ययूॉकर्  की इस बात पर िवचार करना पड़ेगा, जहा ंकी अपनी traditions ह, जहा ं

के अपने कानून ह, जहा ंसोच का खुलापन है, वहीं पर हमारी "सवर्धमर् समभाव" की सोच हमारी रा टर्ीय ताकत है 

और यह आज हमारा रा टर्ीय कतर् यव बन गया है। इज़रायल को अगर ताकत के साथ उठना है, तो इस सोच पर 

आना पड़ेगा और ि टेन भी सोचे तथा िवचारधाराओं और सृजन की इस र तार को बाधंने की कोिशश न करे, तो 

अच्छा होगा। 

उपसभापित जी, म इस बजट का समथर्न करता हंू। म आपका आभारी हंू िक आपने मुझे इस बजट का 

वागत करने का अवसर िदया और म आपके माध्यम से देश के िव  मंतर्ी जी को बहुत-बहुत मुबारकबाद देना 

चाहता हंू िक उनसे कुछ उ मीद की जा सकती ह। देश उनसे उ मीद करता है और इस देश म राज थान भी है, 

जहा ंपर पानी की कमी है, जहा ंिशक्षा की कमी है, यिद वह आपसे कुछ अितिर  चाहता है, तो उसे दीिजए। आप 

नॉथर्-ई ट म अितिरक्त देते ह, आप पहाड़ी के्षतर्  के िलए अितिर  देते ह, तो रेिग तान भी आपसे कुछ अितिर  

मागं सकता है, इसिलए आपको रेिग तान की ओर भी देखना है। म ओम काश जी की इस बात के साथ अपनी बात 

को िवराम देता हंू िक िकसान जब हक मागंता है, तो उसे लािठया ंिमलती ह, म कहता हंू िक इस राज म लािठयां 

िमलीं या नहीं, यह तो पता नहीं, लेिकन हा,ं आपके राज म एक नहीं, 70 लोग  को गोिलया ंिमलीं। धन्यवाद। 
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ी ई र िंसह (हिरयाणा) : उपसभापित जी, म आपके माध्यम से इस बजट का समथर्न करता हंू। माननीय 

िव  मंतर्ी महोदय ने जो बजट पेश िकया है, वह एक आम आदमी का बजट है, गरीब  के िहत का बजट है और देश 

के अंदर हर वगर् का, हर समुदाय का तथा गरीब आदमी भी िनवास करता है, इसे यह देखकर बनाया गया है। 

माननीय उपसभापित जी, अभी हमारे भाई ने कहा िक "िकसान" की पिरभाषा बदलनी चािहए। म आपके मा यम से 

एक बात कहंूगा िक "िकसान" वह हो, जो हाथ से खेती का काम करता है। एक यि  यिद चंडीगढ़ की कोठी म 

बठैा है या िद ली म बठैा है या मंुबई म बठैा है और उसके नाम से जमीन है, तो केवल जमीन और जायदाद का 

मािलक बनकर ही "िकसान" कहलवाना ठीक नहीं है। उसे यह पता नहीं है िक कौन सी फसल कौन से सीजन म 

बोई जाएगी। केवल कागज़  पर मािलक बनकर "िकसान" कहलवाना ठीक नहीं है। "िकसान" तो वह है, जो सदीर् 

की रात म खेत  म पानी लगाता है, कड़कती धूप म फसल को काटता है और उसके बाल-बच्चे उसके साथ 

िमलकर काम करते ह। म माननीय िव  मंतर्ी महोदय के नोिटस म यह बात लाना चाहता हंू िक जब आप कोई राहत 

देते ह, कोई बाढ़ आई, ओलावृि ट हुई, आंधी-तूफान आया और इसके कारण फसल न ट हो गई, उस फसल का 

मुआवज़ा उस आदमी के पास जाता है, जो चंडीगढ़, िद ली या मु बई म बठैा हुआ है, जो कागज  पर उस जमीन 

का मािलक है। िजस इंसान ने काम िकया, िजसने फसल उगाई, जो उसका असली हकदार है, वह इस राहत से 

इसिलए वंिचत रह जाता है, क्य िक वह उस जमीन का मािलक नहीं है। इसिलए "िकसान" की पिरभाषा बदलकर 

यह करनी चािहए - जो आदमी का त करता है, अपने हाथ से खेती करता है, उसे "िकसान" मानना चािहए। रेवेन्य ू

काडर् म एक कॉलम दज़र् िकया जाए िक वह "िकसान" चाहे मजदूर हो, चाहे वह ठेके पर खेती करता हो, केन्दर् से 

जो सहायता जाए, सि सडी जाए, राहत जाए, वह उसको पूणर् रूप से िमले। डा. अ बेडकर जी ने कहा था िक कोई 

यि  कहा ंपैदा होता है, इस पर उसका बस नहीं है। परंतु धमर्, जाित और रंगभेद के नाम पर इंसान को दूर कर 

देना, इंसािनयत का बटंवारा कर देना और मानवता नहीं है। आज ऐसी ि थित आ गई है िक आरक्षण का जो आधार 

बनाया गया है, उसके कारण ऊंचे और सवणर् समुदाय के लोग आंदोलन कर रहे ह। आरक्षण वंिचत समुदाय के 

उत्थान का मसला नहीं रह गया है। आरक्षण की यव था समाज के वंिचत और दबे-कुचले समुदाय के िलए की गई 

थी, लेिकन इसे आज राजनीितक औजार बना िदया गया है। म आरक्षण के िवरु  नहीं हंू, लेिकन जाित और वगर् के 

अंदर वे लोग आरक्षण के हकदार ह, िजनके पास भिूम नहीं है, िजनके पास रोजगार नहीं है। इसम जाित िवशेष की 

बात नहीं होनी चािहए। जो अंगहीन ह या िवधवा ह, चाहे उनकी जाित कोई भी हो, म ऐसे लोग  के िलए आरक्षण की  
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िसफािरश करता हंू, लेिकन इसको राजनीितक औजार न बनाया जाए। यह देश बहुत बड़ा देश है और देश के अंदर 

गरीब का भी वास है और सबको मानवता का अिधकार है। िजतने भी ाइवेट सैक्टसर् ह, इन ाइवेट सैक्टर  म सभी 

सरकार  ने आरक्षण लागू करने की बहुत कोिशश की, परंतु वह इसिलए कामयाब नहीं हुई, क्य िक एक ऐसी सं था 

है, िजसके ऊपर उनका क जा है, चाहे वह कॉरपोरेट हो या ाइवेट सैक्टर हो। यिद ाइवेट सैक्टर बक से पैसा 

लेता है, सि सडी लेता है, सरकार के माध्यम से बक म पैसा जाता है और सरकार बक की आत्मा है। अगर उसम 

आरक्षण नहीं होगा, तो इससे यह वगर् बहुत वंिचत रहेगा। मेरी माननीय िव  मंतर्ी महोदय से पुरजोर मागं है िक 

ाइवेट सैक्टसर् म तुरंत आरक्षण लागू िकया जाए। इससे गरीब आदमी को रोजगार िमलेगा और अनुसूिचत जाित 

और अनुसूिचत जनजाित के नौजवान  की ऊजार् सही िदशा म लगेगी। इससे िकसी का कुछ घटता नहीं है। अगर 

आपने इसको लागू िकया तो इससे गरीब लोग  को बहुत राहत िमलेगी, इसिलए इसको तुरंत लागू िकया जाए। 

महोदय, हिरयाणा को "धान का कटोरा" कहा जाता है और यहा ं गेहंू का भडंार है। रेलवे म हिरयाणा के 

िलए दो परसट का बजट है। वहा ंकोई नई रेलवे लाइन की घोषणा नहीं की गई है। सबसे बड़ी बात यह है िक रेलवे 

के नौकरी म भी हिरयाणा का दो परसट ही िह सा है। यह बहुत िंचतनीय िवषय है। 

महोदय, म आपके माध्यम से यह कहना चाहता हंू िक हमारे देश के अंदर लाख  एकड़ बंजर भिूम है। उस 

बजंर भिूम को भिूमहीन लोग  म बाटं िदया जाए। िवशेषकर जो खेती का काम करते ह, िजनके पास हुनर है, जो 

गमीर्-सदीर् को बदार् त करते ह और िजनके पूवर्ज सिदय  से खेती का काम करते आए ह, उन्ह बजंर भिूम बाटं दी 

जाए। आजादी के िदन  म कहा जाता था, उस समय हम छोटे थे, िक धन और धरती बटं कर रहेगी। धरती तो अपने 

आप बटं गई, क्य िक जनसंख्या बहुत बढ़ गई, लेिकन धन एक तरफ इक ा होता गया, िजसके कारण एक खाई 

बन गई और अमीर अमीर होता गया और गरीब गरीब होता गया। 

महोदय, रेलवे की भिूम पर अवैध क जे होते जा रहे ह। मेरा यह िनवेदन है िक िवशेषकर अनुसूिचत जाित 

और अनुसूिचत जनजाित के जो लोग ह, उन्ह रेलवे की भिूम प े  पर दी जाए। इससे भिूम रेलव ेकी ही रहेगी और 

ऐसे लोग  को रोजगार भी िमल जाएगा, जो बेरोजगार ह। इस तरह से रेलव ेकी भिूम नाजायज क जे से बच जाएगी। 

मेरी यह मागं है िक इस संबधं म सव करवा कर भिूम उन्ह एलॉट कर दी जाए। 

महोदय, आज गावं  से शहर  की ओर पलायन हो रहा है, िजसके कारण शहर  की आबादी बढ़ती जा रही 

है। अगर सरकार इस पलायन को रोकना चाहती है, तो सरकार गावं  म लोग  को मु त म लॉट दे और जवाहर 

लाल नेहरू अबर्न िरनेबल िमशन के तहत एक कमरा या दो कमरे का मकान बना िदया जाए, इससे पलायन 

रुकेगा, इससे शहर  की आबादी कम होगी और इससे गावं के अंदर िवकास होगा। म यह चाहता हंू िक केन्दर् 

सरकार इसको तुरंत लागू करे। 
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महोदय, "महात्मा गाधंी गर्ामीण रोजगार गारंटी योजना" एक बहुत अच्छी योजना है। सामािजक भलाई की 

यह दुिनया की दूसरी कीम है। इसम पाचं िमिलयन बेरोजगार  को रोज़गार िमलता है, परंतु इसको लागू करने म 

जहा ंसबसे बड़ी किठनाई यह है िक इसका पैसा उस आदमी तक, जो आिखरी लाइन म खड़ा है, उस तक पहंुचता 

नहीं है। आज भी सच्चाई यह है िक वह पैसा वही पाचं-दस परसट के पास जाता है। हमारे देहात  म जो सरपचं ह, 

जो पचंायत ह, जो थानीय िनकाय ह, व ेअिधकतर अनपढ़ ह और यरूोकेर्सी उनके ऊपर छाई हुई है। अब भी 

सरपचं, बी.डी.ओ., एस.डी.ओ. और डी.सी. के चक्कर म आकर ...(समय की घंटी)... सर, म िसफर्  एक िमनट 

लूंगा। उस चक्कर म आकर उसको वहीं तक िनभाया नहीं जाता, इसिलए उस पैसे को सही तरीके से लगाया जाए। 

महोदय, आपने इशारा िकया है, इसिलए म अपना थान गर्हण करता हंू, परंतु इस मौके पर म िव  मंतर्ी 

महोदय से कहंूगा िक हिरयाणा का िवशेष ध्यान रखा जाए। हमारे यहा ंपानी, सड़क, िबजली के िलए पैसे का 

ावधान कम है, इसिलए मेरी आपसे पुरजोर मागं है िक इसको बढ़ाया जाए। आिखर म म इस बजट का समथर्न 

करता हंू और िव  मंतर्ी महोदय को धन्यवाद देता हंू, जय िहन्द! 

डा. िवजयल मी साधौ (मध्य देश) : माननीय उपसभापित महोदय, राज्य सभा म आने के बाद मुझे पहली 

बार बजट सतर् म बोलने का अवसर िमला है, उसके िलए म आपको धन्यवाद देती हंू। 

महोदय, माननीय िव  मंतर्ी जी के बारे म मने जो सुना था और जो बजट भाषण उनका मने सुना, तो अपने 

अनुभव, पिरपक्वता, कायर् करने की क्षमता और शैली के अनुरूप जो बजट वे लाए ह, वह वाकयी बहुत सराहनीय 

है, संतुिलत बजट है और म इसका समथर्न करती हंू। 

माननीय उपसभापित महोदय, हमारा मध्य देश, जो देश का िदल है, वहा ं के भारतीय जनता पाटीर् के 

स मािनत अध्यक्ष, जो इस सभा के स मािनत सद य ह, भात झा जी, हालािंक म बोलना नहीं चाहती थी, लेिकन 

उन्ह ने कुछ ऐसी बात  की ओर इंिगत िकया िक मेरा यहा ंबोलना आव यक हो गया। उनकी मानिसकता है, क्य िक 

वे देश म एक पाटीर् के मुख ह और हमारे देश म यह कहा जाता है िक वे लोग असत्य बोलते ह, बार-बार बोलते 

ह और जोर से बोलते ह, इसिलए लोग उनके असत्य को सच समझ लेते ह। िजस तरह से उन्ह ने यहा ंअपना भाषण 

िदया, बहुत िव ान सद य ह, पतर्कार रह चुके ह, म समझती थी िक वे अच्छी चीज  की सराहना करगे, अच्छी 

चीज  की तारीफ करगे और कुछ अपने सुझाव दगे, तािक मध्य देश की जनता को उसका लाभ िमले। क्य िक मध्य 

देश म बहुसंख्यक आबादी अनुसूिचत जाित, जनजाित, िपछड़े वगर् और िकसान  की है, मुझे लगा िक उनके 

भाषण म ऐसे सुझाव आएंगे जो हमारे देश की जनता के िलए लाभकारी, िहतकारी ह गे, पर बड़े दुख के साथ मुझे  
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यहा ंकहना पड़ रहा है िक उनक भाषण सुझाव  के बजाय एक देश की एक पाटीर् के मुिखया के रूप म एक सभा म 

िदया गया भाषण मुझे ज्यादा लगा। उन्ह ने कुछ काटूर्न  की उपमाएं दीं, क्य िक व ेपतर्कार ह, इसिलए काटूर्न  के 

बारे म उन्ह ने यहा ंज्यादा कहा। उन्ह ने पाचं-छ: लोग  के नाम िगनाए िक यह रो रहा था, वह रो रहा था। उन्ह ने 

उदाहरण िदया िक मिहला रो रही थी। िब कुल सही है, म उनकी बात से सहमत हंू। मिहला इसिलए रो रही थी िक 

मध्य देश मिहला अत्याचार म देश म नंबर वन पर है, इसिलए हमारे देश की मिहलाएं रो रही ह। कुपोषण म मध्य 

देश देश म नंबर एक पर है, इसिलए मिहलाएं रो रही ह िक उनके बच्चे कुपोिषत ह। एस.सी./एस.टी. अत्याचार 

म यह देश नंबर वन पर है, इसिलए मिहलाएं रो रही ह, यह बात सही है। दूसरा उन्ह ने कहा िक युवा रो रहे थे। 

यह बात भी िब कुल सही है, मध्य देश का युवा रो रहा है क्य िक वहा ंकी सरकार ने एक लाख युवाओं को 

रोजगार देने की बात कही थी, लेिकन आज ...( यवधान)... 

ी रुदर्नारायण पािण : वह िद ली का अखबार था। ...( यवधान)... 

डा. िवजयल मी साधौ : उन युवाओं की संख्या बढ़ी है, इसिलए युवा रो रहा है। यह बात भी म मानती हंू। 

ी रुदर्नारायण पािण : वह िद ली का अखबार था। लोग िद ली म रो रहे थे। ...( यवधान)... 

डा. िवजयल मी साधौ : िकसान  के बारे म कहा गया िक िकसान रो रहा है। यह बात भी म मानती हंू िक 

मध्य देश का िकसान रो रहा है क्य िक 8,053 िकसान  ने इनके कायर्काल म आत्महत्याएं कीं। ...( यवधान)... 

इन्ह ने कहा िक सरकार कतरा रही है। ...( यवधान)... 

ीमती माया िंसह : यह मध्य देश की िरपोटर् है या आप बजट पर बोल रही ह? ...( यवधान)... 

डा. िवजयल मी साधौ : आपने बोला इसिलए मुझे बोलना पड़ रहा है। मध्य देश भी इसी देश का िह सा है 

और म उसका ितिनिधत्व करती हंू। ...( यवधान)... 

ी रुदर्नारायण पािण : इसीिलए अभी दोन  उपचुनाव जीते। ...( यवधान)... 
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ी उपसभापित : पािण जी, आप बिैठए। आप उड़ीसा से ह या मध्य देश से? 

डा. िवजयल मी साधौ : मध्य देश भी इसी देश का िह सा है और म उस देश से आती हंू, इसिलए मेरा 

कतर् य है, मेरा फजर् है िक म उसके बारे म बताऊं। सर, ऐसा म नहीं बोल रही हंू, ऐसा भात झा जी ने बोला है और 

म उसका उ र दे रही हंू। िकसान  की बात की िक िकसान रो रहा है। वाकई िकसान रो रहा है क्य िक 50,000 के 

कज म वह िपल गया है, इसीिलए 8,053 िकसान  ने आत्महत्याएं कीं, 413 िकसान  ने इस वषर् आत्महत्याएं कीं। 

...( यवधान)... माननीय उपसभापित महोदय, 50,000 कजार् माफी की बात की है। ...( यवधान)... वह हमारी 

सरकार है िजसने चार ितशत की दर उनको कजर् देने की बात की है। इसके िलए म आदरणीय िव  मंतर्ी जी का 

वागत करती हंू, उनके ित आभार य  करती हंू क्य िक इससे गरीब िकसान  को ज्यादा से ज्यादा फायदा 

िमलेगा। महोदय, म माननीय िव  मंतर्ी जी का ध्यान कुछ बात  की ओर आकिर्षत करना चाहंूगी। म िजस के्षतर् से 

आती हंू, वह ज्यादातर कृिष धान के्षतर् रहा है। पूरे देश की आबादी का 70 ितशत से अिधक खा  और रोजगार के 

िलए कृिष पर िनभर्र करता है। मौजूदा पचंवषीर्य योजना म 2007-2012 के पहले तीन वष  म कृिष के्षतर् म ित वषर् 

चार ितशत के योजना ल य की तुलना म 2.03 ितशत की िवकास दर ा त की थी। 2007-08 म कृिष के्षतर् म 5.8 

ितशत की शानदार िवकास दर ा त की थी, तथािप अगले दो वष  म उस उच्च वृि  को नहीं बनाए रखा जा 

सका, िजससे 2008-09 म िवकास दर घटकर 0.1 परसट रही। यह नकारात्मक ज़ोन की ओर अगर्सर हुआ है, 

जबिक इस वषर् 234.47 िमिलयन टन खा  का िरकाडर् उत्पादन हुआ था। इसके जो कारण बताए गए ह, उसम जो 

घरेलू उत्पादन के िवकास म िगरावट आई है, वह मुख्यत: ितलहन, कपास, जूट और गन्ने के उत्पादन म कमी के 

कारण हुई है। माननीय उपसभापित महोदय, म माननीय िव  मंतर्ी जी का ध्यान इस ओर आकिर्षत करना चाहंूगी, 

म क्य िक िजस एिरया से आती हंू, वह ितलहन और कपास का एिरया है। इन फसल  म लागत बहुत ज्यादा आती 

है। वषार् की कमी के कारण लागत के िहसाब से उत्पादन नहीं हुआ और उत्पादन नहीं होने से उनको उनके मू य का 

उिचत मुआवजा नहीं िमला। मेरा िव  मंतर्ी जी से अनुरोध है िक उन्ह इन फसल  के ऊपर ज्यादा से ज्यादा ध्यान 

देना चािहए। इसके साथ ही साथ ग्लोबल वािमग के कारण िजस तरह से देश के अंदर बदलाव आ रहा है, उसम 

यह बहुत जरूरी है िक soil का परीक्षण होना चािहए, िजससे िकसान  को यह पता हो िक उनके खेत के अंदर कौन 

सी फसल उगाई जाए, िजससे उसका उत्पादन सही हो और उन्ह उनकी उपज का सही लाभ िमले। माननीय 

उपसभापित महोद, रासायिनक उवर्रक  का जो अंधाधंुध इ तेमाल जमीन के अंदर िकया जा रहा है, उससे िदन 

ितिदन जमीन की उवर्रक क्षमता खत्म होती जा रही है। आज इस ओर भी बहुत अिधक ध्यान देने की आव यकता 

महसूस हो रही है। इसी तरह से वषार् आधािरत खेती के ऊपर भी ज्यादा से ज्यादा ध्यान देने की आव यकता है। जो  
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हमारा आिदवासी इलाका है, जो पहाड़  पर है, वह वषार् आधािरत खेती के ऊपर िंजदा है, क्य िक वहा ंपर उनको 

िंसचाई की िजतनी सुिवधाएं िमलनी चािहए, उतनी सुिवधाएं उनके पास नहीं ह। मेरा आपके माध्यम से िनवेदन है 

िक ऐसे वषार् आधािरत खेत  पर जो लोग मोटे अनाज का उपाजर्न करते ह, उनके ऊपर ज्यादा ध्यान देने की 

आव यकता है िजससे हमारा जो आिदवासी तबका है, वह इसका लाभ ले सके। महोदय, िंसचाई की सुिवधाएं 

उपल ध कराना बहुत आव यक है क्य िक बािरश कभी होती है, कभी नहीं होती है और फसल  को िजस समय वषार् 

की आव यकता होती है, उस व  वषार् नहीं होती है। उसके कारण फसल या तो सूख जाती है या अितवृि ट के 

कारण फसल बबार्द हो जाती है। इसम मेरा यह िनवेदन है िक आजकल आधुिनक खेती म िंसचाई की जो यव था है 

- drip irrigation या sprinkler system है, इसके ऊपर सरकार को ज्यादा से ज्यादा ध्यान देना चािहए। छोटे 

िकसान, जो तीन या चार बीघा के िकसान ह, अगर उनको िंसचाई की आधुिनक सुिवधा उपल ध ह गी तो वे अपना 

पालन सही तरीके से कर सकगे। माननीय उपसभापित महोदय, मेरा एक और िनवेदन है िक पानी कम िगरने से 

िदन- ितदिन वाटर लैवल नीचे िगरता जा रहा है। कई ऐसे के्षतर् ह जो रेिग तान की तरफ बढ़ते जा रहे ह। जब हम 

वैज्ञािनक  की जानकारी िवज्ञापन  म, न्यजू पेपसर् म या टी.वी. के माध्यम से देखते ह या सुनते ह, तो कई ऐसे के्षतर् 

ह जहा ंबहुत पानी था, लेिकन गावं के अंदर िकसान 25-25, 30-30 हड प स, ूबवैल का खनन करके जो 

गर्ाउंड वाटर है, उसको तो िनकालते जा रहे ह लेिकन उसके िरचाजर् की यव था सही तरीके से नहीं हो रही है। 

इसिलए मेरा िनवेदन है िक वाटर िरचािजग की यव था सही होनी चािहए, िजससे कहीं ऐसा न हो िक थडर् व डर् 

वार िसफर्  पानी के ऊपर हो। इसिलए हम लोग  को पानी को बचाने की बहुत आव यकता है, चाहे खेती के अंदर हो, 

चाहे ूबवैल की यव था हो, यह बहुत जरूरी है। अ पताल  के बारे म भी म बोलना चाहंूगी िक 5 परसट का जो 

सिर्वस टैक्स है, उसको नहीं लगाना चािहए। 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Please conclude. 

डा. िवजयल मी साधौ : अगर इस टैक्स को लगाया जाएगा तो गरीब  के िलए इलाज वैसे ही महंगा है, 

उसके बाद उन पर और भार पड़ेगा। इसिलए मेरा िनवेदन है िक इस पर ध्यान देना चािहए। 

महोदय, इन्हीं श द  के साथ म इस बजट का समथर्न करती हंू। आपने मुझे समय िदया, िजसके िलए म 

आपकी बहुत आभारी हंू। 
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: The Discussion on the Budget (General) 2011-2012 has concluded 

and the reply by the Finance Minister will be on Monday. The House is adjourned to meet on 

Monday, the 14th March 2011 at 11.00 a.m. 

The House then adjourned at thirty seven minutes past five of the clock till eleven of the clock on 

Monday, the 14th March 2011. 


